
 «В прежние времена, — отозвался Швейк, — в 
трактирах были очень хорошие надписи на стенах, 
специально насчет советчиков. Помню одну над-
пись: «Не лезь, советчик, к игрокам, не то получишь 
по зубам!» — бьюсь об заклад, что посол США в 
Праге Эндрю Шапиро или не читал в детстве про 
«бравого солдата Швейка» или, если читал, напрочь 
забыл все мудрые мысли из этого бессмертного 
произведения Ярослава Гашека. 

 Американские послы в странах Европейского 
союза не часто слышат из уст местных официаль-
ных лиц выдержанные в самых простых и доход-
чивых выражениях призывы взять свои советы и 
засунуть их куда подальше. Но со свежеиспечен-
ным «дипломатом» Эндрю Шапиро — до этого 
он работал в частной практике по юридической 
линии — это случилось. 

 Попробовав было гневно одернуть прези-
дента Чехии Милоша Земана — а с какой это, соб-
ственно, стати глава чешского государства должен 
9 мая быть на параде Победы в Москве, — посланец 
США получил сокрушительный  словес-
ный «удар в зубы». «Я не могу себе представить, 
чтобы чешский посол в Вашингтоне советовал 
американскому президенту, куда ему ездить. И 
я не позволю вмешиваться с советами о моих 
зарубежных поездках никаким послам», — поста-
вил президент Чехии на место 
зарвавшегося молодого амери-
канца с пышной шевелюрой. 

Читайте 5-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,  
экономист и социолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ТЕНЕВАЯ РОССИЯ

Все-таки мы живем 
в прекрасной стране, 
потому что волнует нас 
вовсе не кризис, судь-
ба рубля или продо-
вольственных санкций, 
а судьба оперы Вагне-
ра. Уже закрытый «Тан-
гейзер» Новосибирской 
оперы продолжает мно-
жить скандалы: вновь 
назначенный директор, 
Владимир Кехман, яко-
бы будет арестован по 
старому делу, идут обы-
ски. О взглядах самого 
Кехмана на природу кон-
фликта — в эксклюзив-
ном интервью «МК».
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Только в «МК» скандальные откровения 
 директора двух театров

10 ЛЕТ  
НЕ СРОК

«Ничто не вечно под луной», — на-
писал больше двухсот лет назад исто-
рик и поэт Николай Карамзин... Ничто, 
кроме золотого правила российский 
политики: «если нельзя, но очень хо-
чется, то можно». Ведь даже если по 
закону вроде бы нельзя, достаточно 
переписать закон, и будет можно...

Внесенный в Госдуму 6 апреля за под-
писями Сергея Миронова, Владимира Ва-
сильева, Владимира Жириновского и Ген-
надия Зюганова законопроект это правило 
лишний раз подтверждает и предлагает 
объявить юридически как бы не бывшими, 
«нулевыми» отсиженные губернаторами 
и президентами республик до 2012 года 
сроки. И считать по новой. Все сроки — 
сколько бы их ни было.

Читайте 2-ю стр.

Кремль разработал 
для губернаторов 

новые правила 
политической 
арифметики

7 апреля в церквях по всей России будет праздноваться 
один из главных христианских праздников — Благовеще-
ние. По давней традиции в этот день принято выпускать на 
свободу птиц. Но мало кто догадывается, какими темными 
способами добываются пернатые на этот день и какой пе-
чальный конец ожидает их на импровизированной свободе. 
А уж про то, что от певчих птах, пойманных «черными ловца-
ми», можно подцепить целый букет серьезных заболеваний, 
и вовсе знают лишь единицы верующих. Корреспондент 
«МК» проник за кулисы рынка торговцев птицами и выяснил 
все его темные, а порой и опасные тайны. 
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Расследование «МК»: почему 
Благовещение становится 

последним днем жизни 
для многих пернатых?

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

КРИСТИНА ОРБАКАЙТЕ 
ПРИУЧАЕТ ДОЧЬ  
К КАТОЛИЧЕСТВУ 
Кристина Орбакайте — одна из 
немногих звезд отечественной 
эстрады, которая исповедует 
католичество. Также в этой вере 
она, вероятно, планирует вос-
питывать свою дочку Клавдию, 
которой буквально накануне,  
а именно 30 марта, исполнилось 
3 года.  Кристина с мужем Ми-
хаилом Земцовым и дочкой на-
ходятся сейчас в США, где они и 
отметили в третий раз рождение 
своей малышки. А уже в воскре-
сенье Кристина сводила девочку 
в местную церковь, чтобы позна-
комить ее с праздником Пасхи. 

ВЛАДИМИР КЕХМАН:
« ОНИ ХОТЯТ, ЧТОБЫ Я УЛЕТЕЛ 

ИЗ СТРАНЫ? НЕ ДОЖДУТСЯ»

«РОГОЗИН ДАЛ ЗАРПЛАТУ.  
А ЧИНОВНИКИ УВОЛИЛИ»
«МК» пообщался с зачинщиками 
забастовки на космодроме 
«Восточный»

НА ПОГИБШЕМ ТРАУЛЕРЕ 
НАШЛИ НЕЗАКОННЫХ 
МИГРАНТОВ
Новые детали трагедии на «Дальнем 
Востоке» — и первые задержанные

ПТИЧКУ БОЖЬЮ 
УБИВАЮТ  

БЕЗ ЗАБОТ И БЕЗ ТРУДА
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СТОЛИЧНЫХ ШКОЛЬНИКОВ НЕЛЬЗЯ 
БУДЕТ ПУГАТЬ «ДВОЙКАМИ»

 Выставлять отметки школь-
никам, возможно, вскоре не 
будут столичные учителя. По 
новой системе, разрабатыва-
емой в недрах Департамента 
образования, вместо плохих 
и хороших оценок препода-
ватели будут отмечать лишь 
достижения детей.

 Как сообщил «МК» источник 
в столичном Департаменте 
образования, одно из подраз-
делений ведомства — Центр 
педагогического мастерства 
— в настоящее время разраба-
тывает принципиально новую 
систему оценивания школь-
ников. Согласно ей «тройки» 
и «пятерки» должны уйти в 
прошлое: вместо них учите-
ля «плюсами» и «галочками» 
станут отмечать в дневни-
ках лишь достижения детей, 
снабжая их подробными ком-
ментариями. Таким образом, 
чиновники хотят дать возмож-
ность школьникам полностью 
погрузиться в учебный про-
цесс и приобретать знания, а 
не тратить все силы на полу-
чение любым путем заветной 
отметки. Кроме того, акцент 

на достижениях должен по-
высить самооценку детей, 
которая не будет страдать из-
за «двоек» и «троек». Однако 
полностью оценки в прошлое 
не уйдут: новая система пред-
полагает, что несколько раз 
в четверть знания учеников 
будут оценивать специальные 
проверяющие из других учеб-
ных учреждений. В нынешнем 
виде отметки предполагается 
оставить лишь для спецклас-
сов с углубленным изучени-
ем тех или иных предметов. 
Презентовать новую систему 
оценивания (использование 
которой в школах будет ис-
ключительно добровольным 
делом) в Департаменте об-
разования планируют к началу 
будущего учебного года. Для 
введения системы потре-
буется профессиональная 
переподготовка учителей. 
Любопытно, что ноу-хау не 
предполагает обязательного 
согласия родителей, поэтому 
отмена оценок после 1 сентя-
бря в некоторых школах мо-
жет стать для них настоящим 
сюрпризом.

В ПАРКАХ СТАНУТ «ПОДОГРЕВАТЬ» 
ВСЕОБЩЕЕ ПОМЕШАТЕЛЬСТВО  

НА СЕЛФИ
Палки для селфи будут вы-

давать напрокат посетителям 
в парках Москвы с мая. Также 
появятся... зеркала для само-
фотографирования.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе одного из пар-
ков, открыть прокат палок для 
селфи планируется на май-
ские праздники. Предпола-
гается, что выдавать новую 
аппаратуру для фотографи-
рования будут там же, где уже 
оборудован прокат велосипе-
дов и сигвеев.

— Аренда одной палки бу-
дет не дороже 100 рублей, 

— пояснил заместитель ди-
ректора парка Осип Тунин-
ский. — Но в залог, будем 
брать либо денежную сумму, 
либо удостоверение лично-
сти.

Вместе с тем в другом 
парке для любителей де-
лать селфи на главной аллее 
установят зеркала. На них бу-
дут изображены различные 
рисунки, например цветы и 
корона. Так что посетители 
смогут сфотографировать 
себя с короной на голове и в 
цветах и выложить свой пор-
трет в Интернет. 

ВИНОВНИЦУ ДТП ИЗ «БИТВЫ ЭКСТРАСЕНСОВ» 
СПАСЛО ОТ ТЮРЬМЫ ИНВАЛИДНОЕ КРЕСЛО

Условным сроком в 1 год 
отделалась 28-летняя Дарья 
Задохина, героиня шоу «Битва 
экстрасенсов», за смертель-
ное ДТП. Приговор вынес на 
днях Зюзинский суд.

Как сообщал ранее «МК», 
авария произошла возле 
дома 12 на Южнобутовской 
улице 25 ноября. Дарья за ру-
лем своего розового «Ягуара» 
ехала от улицы Венёвской в на-
правлении улицы Горчакова. 
На пассажирском сиденье на-
ходился ее личный помощник. 
Дарья — инвалид: семь лет на-
зад она попала в тяжелое ДТП 
в Подмосковье — при обгоне 
машины врезалась в столб, 
а после в дерево. Жизнь уда-
лось спасти, но у Дарьи был в 
трех местах сломан позвоноч-
ник, отказали ноги, поэтому 
она передвигалась только в 
кресле. Этим «Ягуаром» она 

управляла при помощи ручно-
го спецоборудования. 

Аварию запечатлел видео-
регистратор одной из машин. 
По зебре шел пешеход. «Сузу-
ки», который следовал немно-
го впереди Дарьи по соседней 
полосе, остановился. Скорее 
всего Задохина не поняла, что 
он пропускает пешехода, не 
снизила скорость и наехала 
на человека. Бедолага отле-
тел под колеса «Шевроле», 
двигавшегося во встречном 
направлении, и скончался 
до приезда кареты 03. Дарья 
сразу не поняла, что сбила 
человека, — «Ягуар» проехал 
еще метров 50 и остановился. 
Позже полицейские не смогли 
найти тормозного пути. В ходе 
расследования ДТП выясни-
лось, что женщина превысила 
скорость.

Задохина компенсировала 

материальный ущерб отцу по-
гибшего — заплатила 110 тыс. 
рублей, в том числе на похо-
роны. Она признала свою вину 
и попросила, чтобы ее дело 
рассматривалось в особом 
порядке, то есть без исследо-
вания доказательств.

Как пояснили в Зюзинской 
межрайонной прокуратуре, 
были учтены все смягчающие 
обстоятельства, в том числе 
инвалидность виновницы, 
полное раскаяние и мнение 
родных погибшего. Судьи вы-
несли приговор — 1 год лише-
ния свободы условно. За руль 
Дарье запрещено садиться в 
течение трех лет.

— Это очень мягкий приго-
вор за ДТП с трупом. Уголов-
ная статья предусматривает 
до 5 лет лишения свободы, 
— пояснил «МК» адвокат Ста-
нислав Лагойко.

ШЕРИФ ИЗ ВОЕННОГО ГОРОДКА 
УШЕЛ С ЯРМАРКИ ПОД СТАТЬЮ

Начальник отдела поли-
ции поплатился должностью 
за взятку в 80 тысяч рублей 
— за эту сумму он обещал за-
крыть глаза на все нарушения 
на ярмарке выходного дня в 
Краснознаменске. Источники 
в правоохранительных орга-
нах уверяют, что за ним потя-
нется целая серия подобных 
преступлений — часть из них 
уже в разработке.

Как стало известно «МК», 
45-летнего Вадима Макси-
мова, начальника отдела по-
лиции №1 военного городка 
Власиха, взяли с поличным 
5 апреля этого года при пере-
даче суммы в 40 тысяч рублей. 
Эта сумма предназначалась 
за общее покровительство 
и «доброжелательный тон». 
Днем ранее бизнесмен и по-
лицейский уже встречались. 
Тогда, по версии следствия, 
Максимов получил конверт 
с 40 тысячами рублей за то, 
чтобы он спустя рукава вы-
полнял свои обязанности во 
время проведения ярмарки 
выходного дня, которая про-
ходила в Краснознаменске 
с 3 по 5 апреля. Собеседник 
Максимова был одним из 
основных участников ярмар-
ки, и ему было выгодно, чтоб 
подполковник не фиксировал 

нарушения. В целом так оно 
и было — в администрации 
неофициально говорят, что 
ярмарка прошла гладко. Ин-
тересно, что Максимова за-
держали сотрудники УФСБ 
России по Войскам воздушно-
космической обороны. Оста-
ется только догадываться, 
кому он перешел дорогу. 
Есть серьезные основания 
предполагать, что имеются 
и другие эпизоды мздоим-
ства. Старший помощник 
руководителя ГСУ СК по об-
ласти Ольга Врадий отмечает, 
что в ближайшее время будет 
решен вопрос об избрании в 
отношении подозреваемого 
меры пресечения.

— К Максимову в его отдел 
полиции я не так давно ез-
дил в составе Общественной 
наблюдательной комиссии, 
— делится с «МК» правоза-
щитник и член ОНК Дмитрий 
Пронин. — Во вверенном ему 
отделе нарушений хватает, 
в частности камеры для со-
держания заключенных лиц 
не соответствуют условиям 
для содержания людей на 
длительный срок. Нет сухих 
пайков, нет хоть каких-то по-
добий постели. Мы сообщили 
об этом в прокуратуру, но пока 
не получили ответ.

УЧАСТНИКИ ВЕЧЕРИНКИ УМИРАЛИ КАЖДЫЙ ПО-СВОЕМУ
Сразу двое гастарбайтеров 

погибли после попойки при 
довольно экзотических об-
стоятельствах в воскресенье 
в жилом районе Шелепиха. 
45-летняя женщина сломала 
себе шею, упав с дерева, а ее 
друг через 20 минут утонул, 
когда тщетно пытался про-
трезветь.

Как стало известно «МК», 
компания специалистов по 
отделке помещений (ра-
бочие трудились на возве-
дении гостиницы) вечером 
5 апреля решила развеяться 

и употребить алкоголь. Среди 
отдыхавших были уроженцы 
Башкирии, Таджикистана и 
других дальних земель. 

«Мы пили в овраге, и неко-
торые особенно набрались. 
В том числе Лира и ее земляк 
из Башкирии. Из оврага мы 
еле выбрались. Лиру при-
шлось вытаскивать на себе», — 
рассказал «МК» очевидец 
происшествия. Однако за-
тем 45-летняя Лира, видимо, 
решила удивить друзей еще 
больше — полезла на дере-
во. Несмотря на окрики, она 

забралась довольно высоко, 
а во время спуска не удержа-
лась и рухнула. От полученных 
травм она скончалась на ме-
сте. На родине у нее остались 
мать и сын. 

После трагедии вся компа-
ния была не в себе. Земляк 
Лиры — 50-летний уроженец 
Башкирии, сказал, что ему 
нужно освежиться. Он спу-
стился к набережной Москвы-
реки и... упал в воду. Друзья 
поздно заметили отсутствие 
коллеги, так что из реки при-
шлось доставать уже труп.

1418 метров — та-
ко ва д л и на 
георгиевской 

ленты, которую развернут в 
канун Дня Победы на западе 
Москвы. Количество метров 
в ней будет равно количеству 
дней, которые длилась Ве-
ликая Отечественная война. 
Как стало известно «МК», ор-
ганизатором акции, которая 

состоится около полудня 
8 мая, выступает управа райо-
на Фили-Давыдково. В рамках 
акции на берегу Мазиловского 
пруда развернут георгиевскую 
ленту рекордного размера — 
1418 метров. В акции примут 
участие школьники и препо-
даватели от всех учебных за-
ведений района, всего около 
800 человек. 

Памятник Юрию Гагарину 
на Ленинском проспекте в 
Москве помыли вчера перед 
празднованием Дня кос-
монавтики, который будет 
праздноваться 12 апреля. 
Высота монумента 42 ме-
тра, так что коммунальщи-
кам пришлось постараться. 
Как пояснили в ГБУ «Гор-
мост», для промывки героя 
использовалась специальная 

40-метровая вышка. А в ка-
честве чистящего средства 
— обычная водопроводная 
вода. Между тем на днях со-
трудники Музея космонавти-
ки привели в порядок Аллею 
космонавтов и мемориаль-
ный дом-музей Королева на 
северо-востоке Москвы. А до 
8-го числа местные власти 
обещают помыть и монумент 
«Покорителям космоса».

В НПО ЛАВОЧКИНА ОТКРЫЛИ 
ДЫРУ В БЮДЖЕТЕ

Очередное злоупотребле-
ние выявлено на предприятии 
космической отрасли. Уго-
ловное дело по факту мошен-
ничества в особо крупном 
размере возбудили сотруд-
ники Главного управления 
экономической безопас-
ности и противодействия 
коррупции МВД России в от-
ношении нескольких руково-
дителей НПО им. Лавочкина. 
Это предприятие известно 
тем, что здесь создавался 
печально известный аппарат 
для полета на спутник Марса 
«Фобос-Грунт». 

По версии следствия, с 2011 
по 2014 год первый замести-
тель генерального директора, 
два заместителя и еще пятеро 
соучастников перечислили на 
счета подконтрольной фир-
мы ООО «НИИЦ МАИ-Ластар» 
деньги предприятия по фик-
тивным договорам. После 

сумма в 180 миллионов ру-
блей была похищена.

Как стало известно «МК», 
деньги в дочернюю фирму вы-
водились под видом оплаты 
за научные исследования. Не-
посредственно координацию 
преступной схемы, по данным 
СКР, осуществляли первый 
заместитель гендиректора по 
финансам Валерий Романов 
и заместитель гендиректора 
по кадрам Сергей Солодовни-
ков. Оба сейчас арестованы и 
находятся в одном из след-
ственных изоляторов. В отно-
шении еще пяти членов пре-
ступной группы избраны меры 
пресечения в виде домашнего 
ареста, залога и подписки о 
невыезде. Что касается ге-
нерального директора НПО 
Виктора Хартова, он в данной 
схеме никак не фигурирует. 
По-видимому, все проходило 
за его спиной.

МОСКВИЧИ ВЫБРАЛИ «ЗЕЛЕНОГО» ЛЮБИМЧИКА
Самыми популярными рас-

тениями у москвичей оказа-
лись каштан и сирень. Имен-
но их горожане чаще всего 
просят высадить у себя во 
дворах. 

Как рассказала «МК» пред-
седатель Комиссии по эколо-
гической политике Мосгор-
думы Зоя Зотова, в столице 
подведены первые итоги ак-
ции «Миллион деревьев». Она 
стартовала еще осенью 2013 
года по инициативе мэра Мо-
сквы; в рамках проекта мо-
сквичи могут выбирать, какие 
растения будут высажены у 
них во дворах. На сегодняш-
ний день коммунальщики 
посадили в Москве больше 
трети растений от этого числа 
— а значит, акция продлится 
еще несколько лет.

По словам Зотовой, среди 

деревьев горожане чаще 
всего хотят видеть у себя во 
дворах каштаны, а среди ку-
старников — сирень. Начиная 
с нынешней весны москвичи 
смогут сами выбирать, какие 
растения будут украшать тер-
ритории местных школ и поли-
клиник. Свои пожелания они 
могут направлять как в адми-
нистрацию этих учреждений, 
так и напрямую столичным 
властям — через интернет-
портал «Наш город». Правда, 
тополя «женского пола», зна-
менитые своим пухом, и ряд 
кустарников, провоцирующих 

аллергию, на территории об-
разовательных и лечебных 
учреждений высаживать не 
будут. Кроме того, летом в 
Москве могут появиться «зе-
леные патрули», состоящие 
из горожан, которым небез-
различна судьба столичных 
растений. Активисты смогут 
сфотографировать больное 
дерево на свой мобильный 
телефон или планшет и от-
править фотографию на спе-
циальный интернет-портал. 
После этого лечением рас-
тения станут заниматься спе-
циалисты.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ОРУЖИЕ МАССОВОГО 
ПОТРЕБЛЕНИЯ УЖЕ В РОССИИ

На полках российских мага-
зинов появился хлеб, способ-
ный уничтожить популяцию 
страны уже через два по-
коления. Виной всему — хи-
мические смеси, лежащие в 
основе продукта. 

Ежегодно в России выпека-
ется 13.965.000 тонн хлеба. 
И только 40% всего производ-
ства приходится на крупные 
хлебопекарные заводы. Весь 
остальной хлеб — дело рук 
индивидуальных предпри-
нимателей. В 90% случаев 

они используют для выпечки 
поставляемых из-за рубежа 
«медленных» убийц. Именно 
так специалисты называют 
готовые сухие смеси, вызы-
вающие язвенную болезнь, 
способствующие росту ра-
ковых клеток и ведущие к за-
купорке сосудов.

Подробности в специаль-
ном выпуске «Х-версии. Дру-
гие новости». Сегодня в 18:00. 
На ТВ-3.

Реклама. Лицензия № 22392 
от 28 ноября 2012 г., 12+

Самые популярные растения для высадки в Москве
Каштан – 17% Сирень – 28%
Береза – 11,5% Можжевельник – 17%
Ель – 11% Кизильник – 10%
Черемуха – 10% Шиповник – 9%
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Дежурная бригада: Алексей СТЕЙНЕРТ, Наталья БАЖЕНОВА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.
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Басманный районный суд в понедель-
ник заново арестовал троих обви-
няемых по делу об убийстве Бориса 
Немцова — Хамзата Бахаева, Тамерла-
на Эскерханова и Шадида Губашева. 
Напомним, решение об их аресте было 
отменено Мосгорсудом и направлено 
на новое рассмотрение из-за того, что 
первый раз их арестовали «оптом» — 
сразу всех, а не по отдельности. В этот 
раз защита обвиняемых упирала на 
то, что у следствия ничего на них нет — 
главный подозреваемый, Заур Дадаев, 
якобы не давал на них показания.

Первым рассматривали дело Хамзата Ба-
хаева. По словам его адвоката, у следствия нет 
оснований для того, чтобы просить суд аресто-
вать его подзащитного Бахаева. Показания глав-
ного обвиняемого Заура Дадаева в отношении 
Бахаева, на которые ссылается следствие, в 
материалах дела отсутствуют.

— В материалах дела нет показаний Да-
даева, которые тот давал в отношении моего 
подзащитного, — сказал адвокат, добавив, что 
и сам Бахаев на протяжении всего времени 
заявлял об алиби. Кроме того, у Бахаева име-
ется свидетель, который может подтвердить, 
что в момент убийства Немцова он находился 
в другом конце Москвы. При этом, отметил 
адвокат, Бахаев назвал следователям свой 
номер телефона, и при желании те могут истре-
бовать детализацию телефонных переговоров 
и определить местонахождение Бахаева в ночь 
убийства.

— Я не принимал участия в этом преступле-
нии, — в свою очередь заявил Бахаев.

По словам следователя, Бахаева необходи-
мо арестовать, так как заказчик преступления 
пока не установлен и обвиняемый может по-
мешать следствию. Суд прислушался к мнению 
обвинения.

Защита Эскерханова настаивала на том, что 
у него, «порядочного семьянина» на иждивении 
6 несовершеннолетних детей и мать — инвалид 
по старости. Впрочем, когда судья попросила 
назвать даты рождения его детей, Эскерханов 
заулыбался, а потом, смущаясь, заявил, что 
всех не помнит:

— 1999 года рождения есть, 2006-го, 2005-
го... — сказал он. 

Затем адвокаты Эскерханова заявили, что 
за их подзащитного готов дать поручительство 
его брат — Руслан Эскерханов. У последне-
го есть множество наград, благодарности от 
Нургалиева, ФСБ и вообще за плечами 20 лет 
работы в правоохранительных органах. Брат 

готов обеспечить явку по первому же вызову. 
Также в суде находился человек, который в слу-
чае назначения домашнего ареста был готов 
предоставить Эскерханову жилое помещение 
— трехэтажный дом в пределах Москвы.

Что же касается характеристики обвиняе-
мого, то, по словам его защиты, он не только 
«добропорядочный семьянин», но и «посещает 
мечеть», «с уважением относится к старшим».

При этом Эскерханов является участни-
ком боевых действий и даже был награжден 
орденом Жукова. Награда, кстати, выдается с 
1994 года за разработку и проведение крупных 
военных операций. Среди награжденных всего 
104 человека.

Потом слово взял обвиняемый:
— Я всегда был уверен в том, что я и моя 

большая семья живем в демократической стра-
не... Но последнее время стал сомневаться, стал 
бояться за своих подрастающих детей... Я никог-
да не совершал в своей жизни ничего противоза-
конного, я сам прослужил 13 лет в полиции и до-
служился до пенсии… Я имею многочисленные 

награды, получил мирно-взрывное ранение, 
остался без почки. Страдают мои близкие люди: 
моя мать, жена и дети... — зачитал заготовлен-
ную речь Эскерханов.

По словам Эскерханова, он никогда не ин-
тересовался политикой и впервые услышал 
фамилию Немцов, когда был задержан. Что же 
касается главного обвиняемого, Заура Дадаева, 
то его Эскерханов видел всего два раза, и то ми-
молетом, с остальными познакомился в суде.

— В ходе моего задержания в квартире не 
нашли ничего запрещенного. Почему я был за-
держан? Неужели достаточно того, что родился 
чеченцем и два раза видел Дадаева? Уважаемый 
суд, прошу вас не идти на поводу у следствия 
и не губить судьбу невиновного человека, — 
сказал обвиняемый. 

По словам защиты обвиняемого, в деле нет 
никаких данных о том, как Эскерханов приобре-
тал оружие. Более того, в признательных показа-
ниях Дадаева нет ни слова об Эскерханове. Суд, 
однако, удовлетворил просьбу следствия.

Дарья ФЕДОТОВА.

Почему именно 2012 год взят 
за точку отсчета? Да потому, 
мол, что в этом году в России 
как бы вернулись к выборности 

губернаторов... 
«Мы восстанавливаем некую справед-

ливость», — заявил лидер «СР», который, по 
легенде, законопроект этот и придумал. За-
головок распространенного пресс-службой 
Сергея Миронова комментария на голубом 
глазу утверждает, что речь будто бы идет об 
ограничении числа губернаторских сроков — у 
президента всего лишь два по Конституции, 
а некоторые губернаторы сидят и сидят, не 
выгонишь!

Оговорка про какую-то «некую» справед-
ливость, видимо, не случайна. Ведь в действую-
щем законе «Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и испол-
нительных органов государственной власти 
субъектов РФ» и сейчас написано, что высшее 
должностное лицо субъекта РФ «избирается 
на срок не более пяти лет и не может заме-
щать указанную должность более двух сроков 
подряд». Просидел в губернаторском кресле 
10 лет — на выход! Ничего не попишешь, сме-
няемость власти, один из основных принципов 
демократии...

Но в сентябре 2015 года в России пройдет 
очередной единый день голосования. Выборы 
губернаторов — голосами ли граждан, голоса-
ми ли депутатов местных парламентов — прой-
дут как минимум в полутора десятках регионов. 
А предложение лидеров парламентских партий, 
поддержанное Кремлем (иначе такие тяжело-
весы свои подписи под проектом не поставили 
бы!), позволяет пяти действующим губернато-
рам избраться, не нарушая закона.

Анатолий Артамонов — глава Калужской 
области с 2000 года.

Аман Тулеев возглавляет Кемеровскую 
область с 1997 года.

Василий Бочкарёв — губернатор Пензен-
ской области с 1998 года. 

Олег Бетин — губернатор Тамбовской об-
ласти с 1999 года.

Леонид Маркелов занимает пост главы 
республики Марий Эл с 2001 года.

Если Кремль будет не против, эти ува-
жаемые люди получат возможность хозяй-
ничать в регионах в общей сложности по 
20, 23, 24 года! 

Это если останутся еще на один срок. 
Но можно-то и на два. На 10 лет, дай бог им 
здоровья...

С принципом сменяемости власти, правда, 
как-то не очень получается, но кого это в России 
и когда беспокоило? Если губернатор считается 
хорошим, крепким, «регион держит», зачем его 
в кризис менять? Тем более что при наличии 
вышколенного парламента изменить закон 
гораздо легче, чем найти лояльного, прове-
ренного временем человека! 

Да и делается это не впервой.
Общие для всей страны правила форми-

рования органов власти в регионах вступили 
в силу в 1999 году. С самого начала в том са-
мом законе про «Общие принципы...» была 
прописана невозможность для губернаторов 
сидеть в своих креслах больше двух сроков 
подряд. Но уже в 2000 году выяснилось, что 
если исполнять закон, то придется запретить 
баллотироваться на очередной срок прези-
денту Татарстана Минтимеру Шаймиеву, и в 
тактических интересах решили лучше пропи-
сать, что отсчет сроков глав регионов следует 
вести с... 1999 года!  Тогда парламент был еще 
не такой шелковый и единый, и закон про новые 
правила политической арифметики Кремлю 
удалось протащить через Думу лишь с третьей 
попытки. Дикие еще были времена, что там 
говорить. Родимые пятна «лихих 90-х» давали 
о себе знать то тут, то там.

Сейчас же можно не сомневаться: до на-
чала предвыборной кампании, то есть до лета, 
инициативу лидеров аж четырех думских фрак-
ций парламент без вопросов примет. 

Может, даже единогласно.
Марина ОЗЕРОВА.

10 ЛЕТ НЕ СРОК

Губернаторы-старожилы

Евгений Савчен-
ко, губернатор Бел-
городской области 
— с октября 1993 
года. Абсолютный 
чемпион: победил 
на 4 губернаторских 
выборах, 2 раза был 
назначен руководи-
телем региона

Аман Тулеев, гу-
бернатор Кемеров-
ской области — с 
июля 1997 года

Василий Бочкарёв, 
губернатор Пензен-
ской области — с 
апреля 1998 года

Олег Королев, гу-
бернатор Липецкой 
области — с апреля 
1998 года

c 1-й стр.
Визит Владимира Путина в Старую 
Руссу произвел настоящий фурор. 
Практически все население провин-
циального города, известного своими 
источниками, дачей Достоевского и 
кровопролитными боями в годы ВОВ, 
высыпало к местному дому культуры, 
чтобы поприветствовать президента. 
Официально глава государства прибыл 
в Новгородскую область, чтобы дать 
старт юбилейной «Вахте памяти»: до 
9 мая поисковые отряды будут вести 
полевые работы, чтобы в День Победы с 
почестями захоронить останки найден-
ных солдат. Однако бурю оваций зала 
вызвало сообщение ВВП о присвоении 
Старой Руссе почетного звания «Город 
воинской славы». 

За право дать старт юбилейной акции го-
товы были «сражаться» несколько российских 
городов, в том числе в самой Новгородской 
области, которая, как напомнил Владимир Пу-
тин, со времен Александра Невского занимает 
особое место в ратной истории России. Выбор 
Старой Руссы скорее всего объясняется при-
ближающимся 1000-летием города, а также его 
вкладом в российское поисковое движение. Еже-
годно Старорусский район принимает на своей 
территории около 25–30 поисковых отрядов из 
других регионов РФ, здесь находится уникаль-
ный музей Северо-Западного фронта (у других 
фронтов своих музеев нет). В годы войны Старая 
Русса была практически стерта с лица земли: из 
трех тысяч строений сохранились четыре (!), а из 
40-тысячного населения воинов-освободителей 
в 1944 году встречали всего 30 человек. 

«Мы никогда не забудем того, что вы сдела-
ли для России и для мира», — обратился Путин 
к сидевшим в первом ряду ветеранам, среди 
которых оказались и защитники Старой Руссы. 
Он подчеркнул, что День Победы — это не только 
самый главный, но и самый честный праздник. 
Годы не властны над чувствами, которые испы-
тывают к воинам-победителям граждане страны. 
Поэтому государство, сказал Путин, всегда бу-
дет поддерживать и самих ветеранов, и тех, кто 
помогает восстановить память о не доживших 
до Победы бойцах. «Нечасто удается находить 
медальоны, прочитать их содержание, но сама 
поисковая работа дорогого стоит. Благодаря 
вам родина отдает своим солдатам воинские 
почести», — отметил ВВП. А участник войны Ва-
силий Крестьянинов напомнил слова Суворова: 
«Война кончается только тогда, когда похоронен 
последний солдат». 

Сейчас в «Вахте памяти» участвуют поис-
ковые отряды из 74 регионов. Хотя счет най-
денных ими останков идет на тысячи, иден-
тифицировать за давностью лет удается не 
больше 3–5%. На импровизированной выставке 
Путину показали, в каких условиях ведется по-
иск: бывшие места сражений заросли непро-
лазными кустами и травой, воронки от снарядов 
превратились в болота, все военные артефакты 
покрылись толстым слоем земли. Чтобы их 
найти, одних лопат и кирок, как в 80-е годы, 
уже недостаточно. «На помощь энтузиастам 
пришли металлоискатели, GPS-навигаторы, 
мотопомпы, георадары и другое современное 
оборудование», — рассказала ответственный 
секретарь «Поискового движения России» Елена 
Цунаева. К Путину у представителей «Вахты па-
мяти» были две основные просьбы: разрешить 
разбивать лагеря на землях лесного фонда и 
задействовать для поиска родственников экс-
гумированных солдат «президентские каналы». 
«В именной книге много солдат из Украины, 
Азербайджана и Прибалтики, их родных сейчас 
практически невозможно найти», — посетовали 

активисты. Что касается ветеранов, то они, как 
обычно, радели не столько за себя, сколько 
за родину. Так, уроженец Старой Руссы Юрий 
Дружинин попросил ВВП поддержать местный 
авиаремонтный завод, «чтобы он ремонтировал 
боевые машины, а не ржавые кастрюли». А Иван 
Храпов спросил о фальсификации истории и ре-
зультатов войны. «Какие меры нужно принимать, 
чтобы покончить с этим злом?» — негодующим 
голосом поинтересовался ветеран. Владимир 
Путин сказал, что самое убедительное дока-
зательство — это рассказы самих участников 
ВОВ и материальные подтверждения, которые 
находят на полях сражений поисковые отряды. 
Попытки героизации нацизма, по его мнению, 
ни к чему не приведут, но могут нанести опреде-
ленный вред современникам. «Притупляется 
чувство опасности к экстремизму и его крайней 
форме — нацизму. Это опасно для всего чело-
вечества, — пояснил свою мысль президент 
и, оглядев ветеранов, добавил: — Но с вашей 
помощью мы этого никогда не допустим. Даже 
не сомневайтесь». 

Елена ЕГОРОВА.

ПУТИН ОТКРЫЛ 
«ВАХТУ ПАМЯТИ»
В городе воинской славы Старой Руссе после боев  
сохранилось лишь четыре дома

СМИ НЕ БУДУТ ШТРАФОВАТЬ 
ЗА ПРОПАГАНДУ НАСИЛИЯ 

Госдума при рассмотрении законо-
проекта о призывах к терроризму 
исключила штрафы для СМИ за про-
паганду культа насилия и жестокости. 
Законопроект об увеличении до  
1 млн руб. штрафов за публикации в 
СМИ, призывающие к терроризму или 
оправдывающие его, был принят в 
первом чтении в марте. 

Во втором чтении из него исключили 
штрафы от 20 000 руб. до 200 000 руб. для 
юридических лиц за производство и выпуск 
продукции средств массовой информации, 
содержащей материалы, пропагандирующие 
культ насилия и жестокости. Поправку внес 
председатель Комитета по информационной 
политике Леонид Левин. «Комитет сразу обо-
значил свою позицию, — рассказал Левин 
«МК». — Когда дело дошло до второго чтения, 
я по договоренности с Плигиным (Владимир 
Плигин — председатель Комитета ГД по кон-
ституционному законодательству и государ-
ственному строительству. — Прим. «МК») внес 
поправку». По словам политика, категории 
«насилие» и «жестокость» недостаточно четко 
прописаны в законодательстве. Поэтому при-
нятие нормы могло способствовать дополни-
тельному злоупотреблению по отношению к 
СМИ, особенно в регионах. 

Адвокаты обвиняемых продолжают утверждать,  
что на их подзащитных нет никаких показаний

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА УЗАКОНИЛИ АРЕСТЫ

Хамзат Бахаев.
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В понедельник в ГУМ шли 
не за покупками, а за зре-
лищем: здесь отмечали 
Всемирный день настоль-
ного тенниса. На площади 
у фонтана установили столы, 
и все желающие могли 
сыграть с членами сборной 
России, а «МК» спросил у 
председателя попечитель-
ского совета Федерации 
настольного тенниса 
России, помощника Пре-
зидента РФ Игоря ЛЕВИ-
ТИНА о том, когда россий-
ские мастера настольного 
тенниса начнут выигрывать 
олимпийское «золото»?
«Если призывать в сборную 
натурализованных китай-
цев — можно выиграть уже 
ближайшую Олимпиаду. 
Но мы идем своим путем: 
растим наших спортсменов, 
а победы к ним придут», 
— ответил он и поделился 

информацией о том, что 
пинг-понг очень популярен 
не только в парках и скверах, 
но и в Администрации Пре-
зидента. После чего провел 
матч со спецкором «МК» 
Михаилом Зубовым. Власть 
на этот раз победила, но 
не по-крупному. Однако 

как участник историческо-
го события — игр первого 
Всемирного дня настольного 
тенниса — «МК» получил 
почетный сертификат и 
ценный подарок — профес-
сиональный стол для игры в 
пинг-понг и набор ракеток с 
шариками. 

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
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Сумку с деньгами в салоне 
оставил 46-летний торго-
вец автомобилями Эдриан 
Куни. Осознав потерю, Куни 
уже готов был проститься и с 
бизнесом, но все-таки возвра-
тился на стоянку, где водитель 
Муххамед Нисар вернул ему 
всю сумму нетронутой. За 
честность Куни выплатил Ни-
сару вознаграждение. «Это не 

уникальный случай, недавно в 
Америке таксист вернул $300 
тысяч, — прокомментировал 
«МК» председатель Межре-
гионального транспортного 
союза Роман КРУГЛОВ. — 
Все зависит не от профессии, 
а от порядочности человека. 
В России тоже возвращают и 
крупные суммы, и мобильные 
телефоны, и даже детей — 

бывает, родители оставляют 
ребенка на заднем сиденье, 
идут за покупками, а уезжа-
ют на другом такси и лишь 
потом спохватываются». В 
одной московской компании 
таксист неделю разыскивал 
хозяек йорка, которые забыли 
миниатюрного питомца по 
пути на дискотеку. Растеряхам 
специалисты советуют без 
паники обратиться в службу 
заказа такси и сообщить 
время, адрес и телефон, с 
которого вызывали машину, 
это поможет оперативно про-
яснить ситуацию. 

ЦИФРА

вернул британский 
таксист забывчивому 
пассажиру.£10 тысяч

Владимир Путин приоста-
новил в 2015 году рост 
окладов госслужащих, во-
енных и судей. Кроме того, 
подписанный президентом 
закон предполагает двухэтап-
ную индексацию социальных 
выплат для участников и ин-
валидов Великой Отечествен-
ной войны, блокадников, 
ветеранов боевых действий 
и т.д. Сначала выплаты уве-

личатся на 5,5%, а затем по 
итогам года будет произведе-
на доиндексация до фактиче-
ского уровня инфляции.
«Соответствующие поправки 
в бюджет-2015 уже приняты в 
1 чтении Госдумой. — ска-
зал «МК» руководитель 
аналитического отдела QB 
Finance Дмитрий КИПА. 
— При этом стоит напом-
нить, что в марте президент 

подписал указ о снижении 
на 10% зарплаты себе, 
премьер-министру, другим 
высшим госчиновникам. На 
столько же урезали зарпла-
ты сотрудникам аппарата 
правительства, Администра-
ции Президента и работни-
кам Счетной палаты. Вслед 
сократили свои жалованья 
депутаты Госдумы и органы 
региональной власти».

Вопрос о снятии депутат-
ской неприкосновенности 
с Ильи Пономарева будет 
рассмотрен на заседании 
нижней палаты парламента 
7 апреля. Запрос Генпро-
куратуры, поступивший в 
Госдуму 25 марта, связан с 
растратой в фонде «Сколко-
во». Следующий в очереди за 
лишением неприкосновенно-
сти стоит депутат от фракции 
КПРФ Денис Вороненков. 
Следственный комитет уже 
направил в Генпрокуратуру 
необходимые документы для 
решения вопроса о внесении в 
ГД представления о лишении 
Вороненкова неприкосновен-

ности. Как сообщил пред-
ставитель СК РФ Владимир 
Маркин, член Комитета ГД 
по безопасности и противо-
действию коррупции Денис 
Вороненков заподозрен в 
организации аферы, в резуль-
тате которой его соучастники 
получили здание стоимостью 
127 млн рублей.
Подобные прецеденты в Гос-
думе четвертого созыва уже 
бывали. В феврале 2013 года 
за использование подложных 
документов при оформлении 
кредитов депутатской непри-
косновенности лишили эсера 
Олега Михеева и депутата 
КПРФ Константина Ширшова, 

который, по версии следствия, 
требовал 7,5 миллиона евро 
от неназванного предпри-
нимателя, гарантируя ему 
получение мандата депутата. 
В июне 2014 года — экс-главу 
Комитета ГД по информа-
ционной политике Алексея 
Митрофанова, который, по 
версии следствия, был при-
частен к разработке плана 
хищения 200 тысяч долларов у 
предпринимателя Вячеслава 
Жарова. В феврале 2015 года 
— депутата от КПРФ Влади-
мира Бессонова за избиение 
полицейского (по версии 
следствия) во время оппози-
ционного митинга.

В Москве открылось 
первое котокафе. Заве-
дение позиционирует себя 
как кафе, где главные — не 
люди, а кошки. Пообедать, 
почитать книгу, полежать 
в гамаке здесь можно в 
окружении домашних любим-

цев. Вход в кафе абсолютно 
бесплатный, но каждый 
посетитель может пожертво-
вать, сколько захочет, в счет 
заведения. Также клиенты 
могут купить понравивше-
гося кота или взять над ним 
шефство. «Ничего плохого 

в открытии этого кафе нет. 
Пристраивать кошек — дело 
благородное, но проблему 
бездомных животных такой 
проект не решит, — про-
комментировала президент 
Центра правовой защиты 
Светлана ИЛЬИНСКАЯ. — 
Существует масса фондов, 
приютов, которые размеща-
ют объявления, вывешивают 
расчетные счета с просьбой 
помочь бедным животным. И 
что? Сколько денег удается 
собрать и как их тратят? 
Этого никто не проверит. 
По  опыту знаю,  средства 
идут явно не на кошек и со-
бак, а в карман устроителей 
подобных акций. Где есть 
коммерция, там нет пользы 
для животных. Помогать 
можно только домашним 
приютам, которые не состоят 
ни в каких фондах».

Такую жутковатую сцену 
запечатлел на днях слу-
чайный прохожий, ока-
завшись на территории 
промзоны в окрестно-
стях Южного порта. Танк 
в Москве давит легко-
вушку?!  Еще больше во-
просов вызвал тот факт, 
что на броне боевой 
машины расположился... 
рэпер Тимати. К счастью, 
никаких военных дей-
ствий в столице пока не 
планируется. Из своих 
источников «МК» узнал, 
что танк привлекли для 
съемок клипа артиста — 
судя по всему, очень во-
инственного. Подробно-
сти держатся в секрете 
— известно лишь, что из 
людей во время съемок 
никто не пострадал, зато 
были разбиты четыре 
машины.

Первое в истории 
российско-бахрейнских 
отношений соглашение 
о сотрудничестве право-
охранительных органов 
подписал 6 апреля Ген-
прокурор России Юрий 
Чайка. В Бахрейн генпроку-
рор приехал с двухдневным 
визитом и стал первым 
государственным деятелем 
РФ столь высокого уровня, 
посетившим королевство. 

Совместный меморандум, 
в частности, предполагает 
взаимодействие в вопро-
сах выдачи преступников 
и правовой помощи по 
уголовным делам. Генпро-
курор Бахрейна Али Фадель 
аль-Буайнэйн заявил, что 
«счастлив подписать данный 
документ, поскольку Ген-
прокуратура России во всем 
мире известна своим про-
фессионализмом, высокой 

квалификацией сотрудни-
ков и успешным решением 
возложенных на нее задач». 
Юрий Чайка также встретил-
ся с министром юстиции, 
исламских дел и вакуфов ко-
ролевства шейхом Халедом 
Али Абдуллой Аль-Халифой. 
Сотрудничество прокура-
тур, подчеркнул министр, 
поможет сообща бороться 
с транснациональной пре-
ступностью. 

ЧИНОВНИКАМ «ЗАМОРОЗИЛИ» ЖАЛОВАНЬЕ

В МОСКВЕ МОЖНО БУДЕТ ПООБЕДАТЬ В КОМПАНИИ С КОШКАМИ

ПЕРВыМ ПОйДЕТ ПОНОМАРЕВ, НА ОЧЕРЕДИ ВОРОНЕНКОВ 

СПЕЦКОР «МК» СыГРАЛ В ПИНГ-ПОНГ С ПОМОЩНИКОМ ПРЕЗИДЕНТА

ВИДЕО   
на сайте 

ПРОКУРОРы РОССИИ И БАХРЕйНА СТАНУТ ДРУЖИТЬ
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Депутаты Госдумы продолжают настаи-
вать на том, что необходимо законода-
тельно прописать запрет на эвакуацию 
из-под запрещающих остановку и сто-
янку знаков, если легковой автомобиль 
не создает препятствий движению. Мо-
сковские власти по-прежнему против.

Когда состоится второе чтение т.н. «закона 
паркмена» — пока неизвестно.

Думский Комитет по конституционному за-
конодательству опять перенес рассмотрение 
спорного документа. 6 апреля на заседании 
рабочей группы по его доработке первый зам. 
главы комитета и один из авторов законопро-
екта Вячеслав Лысаков объяснил: «Торопиться 
не будем, потому что Совет по правам человека 
при президенте заинтересовался этой темой, и 
мнение столь авторитетного органа нам очень 
интересно». 

Подготовленный ко второму чтению текст 
пока предполагает не только запрет на эвакуацию 
в том случае, если водитель успел подбежать до 
начала движения эвакуатора, но и обязанность 
должностного лица присутствовать на месте 
задержания до начала движения эвакуатора 
— чтобы гарантировать возможность возвра-
та автомобиля владельцу, если тот появится. 
Копию протокола о нарушении в случае при-
нятия закона будут выдавать и нарушителю, и 
эвакуаторщику.

Правительство Москвы выступает катего-
рически против еще одной поправки, поддер-
жанной комитетом: она запрещает забирать 
из-под запрещающих знаков автомобили, не 
создающие препятствий движению. Причем 
если сначала речь шла о любом транспортном 
средстве, то теперь решено припарковавшиеся 
не там грузовики позволить эвакуировать. В 
качестве альтернативного решения столичные 
власти подготовили свою поправку — она была 
внесена от имени депутатов Николая Гончара и 
Ирины Белых (оба — «ЕР»). 

Первый зам. главы аппарата мэрии Москвы 
Алексей Старовойтов объяснил, что речь идет о 
процедуре установки дорожных знаков: новые 
будут устанавливать не сразу, сначала не менее 

чем за 20 дней граждан об этом проинформируют 
через Интернет и (или) посредством установки 
специальных табло и информационных плакатов 
на улицах. «Период привыкания», считают в мэ-
рии, приучит граждан к новым знакам, но потом 
за нарушение должна применяться «санкция» в 
виде эвакуации. 

«Эвакуация — это обеспечительная мера, 
санкции за нарушение правил парковки и так 
есть, это штрафы», — напомнил г-н Лысаков. 
Он заявил, что поправка мэрии может быть под-
держана лишь как «дополняющая». «Подготов-
ленный комитетом текст ревизии не подвер-
гаем», — заявил он, отметив, что Госдума и так 
пошла на ряд уступок. В частности, отказалась 

от идеи отобрать у региональных властей право 
утверждать правила эвакуации и передать его на 
федеральный уровень. Эту идею не поддержало 
и Правительство РФ — на том основании, что 
Федеральная служба по тарифам сама готовит 
сейчас законопроект на эту тему.

Практически все участники заседания рабо-
чей группы в споре депутатов с правительством 
Москвы выступили на стороне первых. «Никто не 
выступает за полный запрет эвакуации, но у нас 
все превращается в черт знает что! Зачем людей 
злить? У нас и так непростое время, а события на 
Украине показывают, что может быть», — заметил 
Ярослав Нилов (ЛДПР). 

Марина ОЗЕРОВА.

«ЗАКОН ПАРКМЕНА» ОПЯТЬ ОТЛОЖЕН
К борьбе с парковщиками подключится Совет по правам человека
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В ночь на понедельник в недавно от-
крытом миграционном центре «Сахаро-
во» в Новой Москве прямо в очереди за 
патентом на работу скончался гражда-
нин Таджикистана. Казалось бы, ничего 
удивительного — где только не умирают 
люди! Тут важна деталь — мигрант скон-
чался глубокой ночью. С 12 марта мигра-
ционный центр фактически перешел на 
круглосуточный режим работы — и все 
для того, чтобы совладать с наплывом 
приезжих. 

Если вы не знаете, как добраться до Много-
функционального миграционного центра — а он 
расположен в 60 км от МКАДа в калужском на-
правлении, — просто приезжайте на станцию 
метро «Аннино» и следуйте за потоком мигрантов. 
Автобус-гармошка отправляется в центр каж-
дые 10–30 минут. Билет в один конец стоит 150 
рублей. 

У ворот учреждения в деревне Сахарово — две 
до предела забитые парковки. Соотечественники 
посетителей миграционного центра — которые, 
надо думать, уже легализовались в России — 
быстро смекнули, что к чему, и подрабатывают 
частным извозом. До метро «Аннино» бомбилы 
возят за 200 рублей с носа. Люди часами — и в 
дождь, и в снег — томятся на улице, прямо на земле 
раскладывая кипы бумаг. Здесь постоянно стоят 
свист и ругань, случаются драки.

— Почему стоим? — окрикивает меня устав-
ший охранник.

— Да я, наверное, в другой раз приеду.
— В другой день все точно так же будет, — 

смеется он в ответ.
Мигранты славянской внешности всячески 

пытаются очереди миновать. И хотя в толпе ино-
гда появляются ушлые спекулянты, приезжие не 
спешат расставаться с деньгами.

— Мы и сами искали варианты не стоять ча-
сами, спрашивали людей, — признается пара 

выходцев с Украины. — Но никто не дает никакой 
гарантии. Наоборот, люди деньги давали, а их 
просто обманывали.

В итоге все бумаги супруги оформляли сами, 
честно оттрубив в очередях от звонка до звонка. 
На все про все у них ушло шесть недель, а вот 
другая украинка, Татьяна, управилась за месяц, 
но уже две недели не может забрать патент — не 
готов. 

Одна из гражданок Украины, поняв, что может 
ходить сюда неделями и месяцами, призналась 
«МК», что вынуждена была получить патент через 
посредника. Естественно, не задаром. Услуга обо-
шлась ей больше чем в 20 тысяч рублей.

«Когда мы перешли на круглосуточный режим 
работы, мы уже значительно сократили очереди, 

— прокомментировали «МК» ситуацию в пресс-
службе центра. — Также стоит отметить, что сейчас 
на территории установлены временные корпуса. 
В июле будут готовы постоянные здания, что еще 
больше повысит проходимость».

По словам пресс-секретаря центра Дениса 
Шлычкова, гражданин Таджикистана скончался 
от сердечной недостаточности, но прямой связи 
между его смертью и многочасовым стоянием на 
улице в центре все равно не видят. «Что же касается 
спекулянтов, с нашей стороны, конечно, никаких 
посредников нет, — заверил Шлычков. — Мы все-
ми силами боремся с мошенниками, в том числе 
размещаем предупреждающую информацию на 
официальном сайте».

Антон КАЛЮТИЧ.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   7 апреля 2015 года  стр. 
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ТЕНЕВАЯ РОССИЯ
Экономика никогда надолго не «прогибается» под политику

Не так давно вся страна пришла в невидан-
ное возбуждение от того, что на неделю один из 
ее граждан — правда, единственный, от которого 
здесь все зависит, — «ушел в тень». А двумя го-
дами ранее почти никто не обратил внимания, 
например, на показательное признание вице-
премьера Ольги Голодец о том, что государство 
вообще не понимает, чем и как заняты как ми-
нимум 38 из 86 млн трудоспособных россиян. 
Мы, похоже, еще не смирились с тем, что хозяин 
страны может подолгу отсутствовать, но «раство-
рение» ее самой в бесконечных оттенках серого 
давно не вызывает у нас беспокойства.

Между тем сейчас наступает время, когда 
вопрос о том, какая часть российской эконо-
мики находится «в тени», более не выглядит 
риторическим. 

Долгие пятнадцать лет российская бюро-
кратия укрепляла свою власть над страной через 
усложнение и ужесточение существующего за-
конодательства. За это время Государственная 
дума, а также министерства и ведомства приняли 
и издали более 18 тыс. законов и нормативных 
документов, регламентирующих коммерческую 
деятельность граждан и организаций. Многие из 
них в той или иной мере противоречат друг другу, 
и большая часть направлена на ужесточение 
налогового давления на бизнес.

Развивающиеся экономики нигде не обе-
спечивают предпринимателям таких гарантий, 
как устойчивые демократические государства. 
Их неустроенность предполагает высокие риски 
для бизнеса, которые могут компенсироваться 
только высокой доходностью — и, соответствен-
но, низкими налогами. 

Для развитых стран Европы характерна 
доля налогов в ВВП на уровне 45–50% в условиях 
практически нулевого роста. В США эта доля 
намного ниже — на уровне 30–32%, и темпы 
экономического развития тут традиционно выше. 
В самых успешных развивающихся странах — 
Китае, Турции, Индии — эта пропорция еще ниже 
(16–22%), и именно они выступают глобальными 
двигателями хозяйственного прогресса. Россия 
с ее бюрократическим произволом и долей на-
логовых сборов в ВВП на уровне 36% не могла 
бы развиваться теми темпами, какими она раз-
вивалась в 2000-е годы, если бы не одно обстоя-
тельство — вполне причем очевидное.

Это обстоятельство — и есть теневая 
экономика. 

Государство может обложить налогами 
только официальный сектор. Чем выше нало-
ги при отсутствии нормальных государствен-
ных услуг (обеспечения правопорядка, равных 
условий для бизнеса, ограничения коррупции), 
тем бóльшая часть экономики перестает быть 
на виду. «Серый» сектор есть везде — но одно 
дело 9% «теневой экономики» в США при на-
логах в 30% от ВВП и совсем другое — 71% в 
Боливии при формальной налоговой нагрузке 
56% официального ВВП. Легко заметить: при 
«полном учете» экономических реалий налоги 
в Боливии в отношении к общей экономической 
активности все равно ниже, чем в США, — иного 
просто не может быть. 

«Тень» идеально выравнивает хозяйствен-
ные условия; как говорится, природу не пере-
хитришь. Но российские власти в последнее 
время занимаются как раз этим. Да, они при-
знают, что треть экономически активного на-
селения работает непонятно где — но вместо 
того, чтобы снизить страховые платежи и упро-
стить трудовое законодательство, делают прямо 
противоположное. 

Сколько, к примеру, перечислял предпри-
ниматель страховых платежей, чтобы выпла-
тить работнику в 2009 г. зарплату в сумме 900 
тыс. рублей в год? 110,8 тыс. рублей. Сколько он 
должен был перечислить в страховые фонды в 
2014-м с той же зарплаты? 216,1 тыс. руб. — почти 
вдвое больше. «Наверху» серьезно считают, 
что в таких условиях предприниматели будут 
начислять своим служащим официальные зар-
платы? Или там полагают, что сами работники 
имеют какой-то мотив требовать официального 
расчета, если замораживается накопительная 
часть пенсии, вся пенсионная система трещит 
по швам, а здравоохранение почти официально 
становится платным? 

Тут уже и бизнес, и трудящиеся консенсусно 
проголосуют за зарплату «в конвертах»!

На протяжении 2000-х годов власти осо-
знанно шли на то, что значительная часть 

собственности переоформлялась на офшорные 
компании. Это во многом было частью путинского 
«договора элит»: бизнес платит налоги, но не 
обязан отчитываться за цепочки владения, ко-
торые позволяют ему разбираться между собой 
в зарубежных судах. Передел собственности в 
пользу чиновников также предполагал нежела-
тельность «засветки». Но в 2014 г. положение 
изменилось, и сейчас принят «антиофшорный» 
закон, по которому власти приписали себе право 
взимать налоги с доходов принадлежащих рос-
сиянам офшорных компаний. 

Ответ последует немедленно — условием 
подпадания под этот закон является статус 
российского налогового резидента: поэтому 
сверхбогатые граждане будут жить вне страны 
более 183 дней в году и ни с какими проблемами 
не столкнутся. Зато бюджет лишится значи-
тельных сумм подоходного налога, который они 
платили с доходов, зарабатывавшихся внутри 
страны.

Государство пытается в последнее время 
организовать и «лобовые атаки»: в прошлом году 
были резко повышены налоги на малый бизнес, 
в этом — вводятся новые кадастровые расценки 
на объекты недвижимости, которые часто пре-
восходят их рыночную стоимость. Этих платежей 
бизнес избежать не сможет — но это означает 
лишь одно: бизнес начнет более радикально 
«прятать» занятость и прибыль.

В 2013 г. министр финансов Антон Силуанов 
определял долю «серой экономики» в 15–20% 
ВВП России. В то же время аналитики американ-
ского института Global Financial Integrity называли 
втрое большую шифру — 46%. Отчасти с ними 
соглашался советник российского президента 
Андрей Белоусов, отмечавший, что если малый 
бизнес выйдет из тени, его доля в российском 
ВВП вырастет с официальных 19% до 45–50%. 
Я полагаю, что последние оценки достаточно 
близки к реальности (компания A.T.Kearney 
определяет уровень теневого бизнеса в Ита-
лии в 21% ВВП, в Греции и Польше — в 24%, 
в Румынии и Болгарии — в 28–31%; в России 
ситуация вряд ли может быть лучше). Если это 
так, то оказывается, что налоговая нагрузка на 
всю российскую экономику приближается к тем 
20%, при которых развивающаяся страна может 
развиваться. Однако именно сейчас ситуация 
готова поменяться.

Кризис создает для правительства массу 
сложностей. Его первая реакция на падающие 
цены на нефть — девальвация — решила про-
блему с наполнением бюджета (экспортные 
пошлины, дающие более трети доходов, номи-
нированы в долларах, а расходы — в рублях), но 
создала много новых. 

Зарплаты сократились, и вопрос экономии 
на налогах встал более остро. Усугубились про-
блемы со сбытом, и желание платить налог на 
прибыль исчезло. Массово убыли мигранты, и 
рынок «теневого труда» расширился. Власти мо-
гут в своем «диалоге» с бизнесом уповать только 
на силу — но репрессивный аппарат слишком 
коррумпирован, чтобы не закрывать глаза на 
нарушения (и в особенности тогда, когда ресурс 
для оплаты «коррупционных услуг» у бизнеса 
ограничен). 

Российская экономика сегодня совершенно 
серьезно готова «уйти в тень» в масштабах, не-
виданных со времен «лихих 90-х».

На мой взгляд, никакие усилия отечествен-
ных властей не обеспечат сборов в виде налогов 
и страховых платежей более 20% реального 
размера ВВП России. Перед властью стоит се-
годня критически важная дилемма: она может 
или провести масштабное снижение налогов и 
экономическую либерализацию — с тем что-
бы вывести миллионы предпринимателей из 
«тени»; или еще сильнее повысить налоги на 
официальную часть экономики, при этом еще 
более ее сократив. 

Если бы в Кремле руководствовались логи-
кой бизнеса, там наверняка выбрали бы первый 
вариант. Но сегодня власти заняты геополитикой 
и идеологией, считая экономику лишь инстру-
ментом реализации своих «великодержавных» 
планов. 

Но, к сожалению или к счастью, экономика 
никогда надолго не «прогибается» под поли-
тику. Поэтому российский бизнес будет тем 
устойчивее уходить в «тень», чем активнее вожди 
государства будут купаться в лучах политиче-
ской славы.

«МК» выяснил, чего ждать  
от испытаний коллайдера

Подземная «адская машина», Большой 
адронный коллайдер, снова запуще-
на. Чего ждать от новых испытаний, 
«МК» узнал из разговора с заведующим 
отделом НИИ ядерной физики МГУ 
им. Ломоносова, доктором физико-
математических наук Эдуардом 
БООСОМ.

Напомним, что повторно БАК предполагалось 
запустить еще 23 марта. Однако специалистов 
задержало короткое замыкание в одном из маг-
нитов. 5 апреля осуществлены первые запуски 
пучков, скорости их далеки от заявленных высоких 
скоростей, и когда специалисты выйдут на них, 
пока не уточнено. 

— Итак, если в предыдущих экспери-
ментах БАКа энергия столкновений частиц 
доходила до 7 и 8 ТэВ (тераэклетронвольт), 
то теперь в планах увеличение энергии до 
13–14 ТэВ. Зачем?

— Поскольку бозон Хиггса — элементарная 
частица, предсказанная в Стандартной модели 
(СМ), была найдена в предыдущих экспериментах 
БАКа, теперь перед учеными стоят новые задачи. 
(Стандартная модель физики элементарных частиц 
— это теория, которая объясняет существование 
частиц, составляющих атом, и то, как они взаи-
модействуют. — Авт.) Во-первых, надо уточнить 
параметры бозона, в частности константы его 
взаимодействия с другими частицами. Во-вторых, 
надо попытаться обнаружить признаки темной 
материи, существование которой предсказано.

— Это даст увеличение энергии в БАКе?
— Увеличение энергии приведет к росту веро-

ятности рождения частицы — претендента на роль 
частиц темной материи. (Темная материя — это 
нейтральная материя, не испускающая электро-
магнитного излучения и не взаимодействующая 
с ним. Это свойство и делает невозможным ее 
прямое наблюдение. — Авт.).

— Что они могут собой представлять?
— Легчайшие нейтральные суперсимметрич-

ные частицы. Хотя по массе они могут быть больше, 
чем бозон Хиггса.

— Высказывалась также вероятность по-
лучения в коллайдере черных мини-дыр. Они 
не опасны для нас?

— Существует гипотеза, что кроме известных 
нам трех пространственных измерений (это из-
вестные из школьной программы x, y, z) и одного 
временного есть еще и другие. Одним из следствий 
такой модели и могут быть черные мини-дыры.

— А если все-таки какая-нибудь выйдет 
из-под контроля, увеличится в размерах и 
не распадется?

— Я понимаю, о чем вы говорите. Вопрос 
безопасности при проведении таких экспери-
ментов очень серьезно обсуждался командой 
ученых в CERN. Специалисты представили на-
учный ответ, который заключается в следующем. 
На Землю все время падают космические лучи, 
энергии некоторых гораздо больше, чем те, ко-
торых мы еще только хотим достичь в БАКе. За 
время существования Земли число возможных 
столкновений космических протонов с земными 
ядрами частиц в миллион раз превысило все 
возможные столкновения в коллайдере. Если 
существуют черные мини-дыры, значит, они пе-
риодически рождаются и разрушаются над на-
шими головами. И если планета до сих пор цела, 
значит, этот процесс не опасен и можно проводить 
исследования дальше.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Напомним, что на космодроме «Восточ-
ный» с 24 марта бастовали около ста чело-
век, 26 из них голодали в знак протеста. Это 
работники субподрядной организации ООО 
«Стройиндустрия-С», которым задержали зар-
плату за январь и февраль 2015 года. Кроме 
забастовки рабочие написали коллективное 
заявление в прокуратуру.

Возмездие настигло виновного в беспорядках 
на космодроме и впрямь с космической скоро-
стью. В понедельник Терентьева задержали по 
подозрению в умышленной задержке зарплаты. У 
предприятия были деньги, но Терентьев, по версии 
следствия, умышленно не платил рабочим. Кроме 
того, по поручению Рогозина должны уволить 
еще одного горе-управленца — заместителя ди-
ректора «Дальспецстроя» Дмитрия Савина. Того 
самого, у которого, по данным Рогозина, работала 
жена с баснословным окладом. Кем — стыдливо 
скрывается. Как сообщили «МК» в пресс-службе 
Спецстроя России, данный вопрос относится к 
финансово-хозяйственной деятельности нашего 
«Дальспецстроя», и головная организация за нее 
ответственности не несет. 

Зато удалось связаться с рабочими, кото-
рые, собственно, и пострадали от злоупотре-
блений начальства. «МК» побеседовал с заба-
стовщиком Григорием (имя изменено), который 

занимался на космодроме «Восточный» моно-
литным бетонированием. 

— 4 апреля, после того как стало известно 
о нашей забастовке и голодовке, на космодром 
прибыло руководство стройки — Волосов (Алек-
сандр Волосов — генеральный директор «Спец-
строя». — Авт.), Мордовец (Александр Мордовец 
— заместитель гендиректора «Спецстроя». — 
Авт.), гендиректор «Стройиндустрии-С» Терен-
тьев, — рассказывает Григорий. — Во время 
этой встречи на прямую связь по телефону с 
нами вышел Дмитрий Рогозин. Мы напомнили, 
что в наше время невозможно существовать 
без денег, что сложно смотреть в глаза женам, 
которые не видят нас по нескольку месяцев, а 
мы еще и денег выслать не можем. Наши семьи 
влезли в долги по квартплате, не на что поку-
пать необходимое. Ни у кого из нас уже не было 
желания оставаться на космодроме, но отсюда 
ведь еще просто так не уедешь — только до 
Саратова (оттуда приехали несколько рабочих. 
— Авт.) билет стоит 20 тысяч... Видимо, Рогозин 
все понял, пообещал нам, что зарплата будет 
выплачена, и попросил немедленно приступить 
к работе.

— Выплатили?
— В этот же день, но только за январь-

февраль, в общей сложности 120 тысяч.

— Ничего не утаили?
— За два месяца все выплатили, только за 

март нам еще остались должны. Ведь мы работали 
почти без выходных, если не считать одного в 
январе и двух в феврале. 

— Что было дальше?
— Забастовку мы прекратили, но нас ждал 

сюрприз: почти всех, кто участвовал в ней, уво-
лили. С утра нас, человек 17, по крайней мере 
я говорю о тех, кто уезжал со мной, посадили в 
автобус и увезли в Углегорск. Оттуда мы должны 
были добираться сами.

— За что же вас уволили?
— Насколько мы поняли из слов Терентьева, за 

то, что подняли бучу. В понедельник на космодроме 
ждали Рогозина с очередным визитом, вот нас и 
убрали со стройки, чтобы мы не высовывались, 
не разговаривали с ним. 

— А если бы вас не уволили, остались 
бы работать?

— Нет, конечно. Желание поскорей уехать от-
туда высказывала не только наша активная группа, 
но и другие рабочие. Но только вот хотелось бы 
дождаться выплаты за март... 

Заметим, что статья 145.1 УК РФ (часть 2), по 
которой возбуждено дело по факту невыплаты 
зарплаты рабочим, предусматривает наказа-
ние в виде штрафа в размере от 100 тысяч до 

500 тысяч рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного за пери-
од до трех лет, либо в виде лишения свободы 
на срок до трех лет с лишением права зани-
мать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до трех 
лет или без такового. И это теоретически грозит 
только Терентьеву. Савин же, который наверняка 
также знал о задержке зарплаты и не стеснялся 
вовремя выплачивать почти миллион в месяц 
своей супруге, скорей всего, отделается тем, 
что «вернет все». Вора нашли, он вернет сво-
рованное, и его отпустят?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Автобусное сообщение между Мо-
сквой и южными регионами России 
получило новый форпост. 6 апреля 
мэр Москвы Сергей Собянин открыл 
новый автовокзал «Южные ворота», 
который со временем должен будет 
взять на себя большую часть авто-
бусного пассажиропотока столицы и 
полностью заменить собой Щелков-
ский автовокзал. С открытием «Южных 
ворот» Москва берет курс на создание 
автостанций европейского класса. 

Автовокзал «Южные ворота» разместился 
на 19-м километре МКАД, рядом с одноимен-
ным торговым комплексом. Добраться до 
вокзала можно от станций метро «Красног-
вардейская», «Домодедовская», «Царицыно», 
«Выхино», «Братиславская» и «Марьино». Время 
в пути занимает 15–20 минут. Для пассажиров 
автовокзала уже начали ходить бесплатные 
микроавтобусы-шатлы и маршрутные такси 
Мосгортранса (автобус №899 «Южные воро-
та» — метро «Алма-Атинская»). Автовокзал 

будет работать круглосуточно. Он рассчитан 
на прибытие более 200 рейсов в день — это 
примерно 4 тысячи пассажиров в сутки и около 
1,5 млн пассажиров в год. 

Уже сегодня с «Южных ворот» автобусы 
уходят в Липецк, Сороку, Кишинев, Геленджик, 
Ростов-на-Дону, Элисту, Ставрополь, Волго-
град, Ялту. Со временем список городов станет 
гораздо шире, а автобусное сообщение дойдет 
до Баку и Еревана. В конце этого года закроется 
на реконструкцию Щелковский автовокзал (он 
останется на том же месте, но будет полностью 
перестроен в соответствии с современными 
требованиями). Всю транспортную нагрузку 
старой автостанции (около 200 маршрутов) 
возьмут на себя «Южные ворота», благо здесь 
есть возможность расти и расширяться. От-
крывая вокзал, мэр Собянин отметил, что с его 
появлением власти надеются нанести удар по 
нелегальным междугородным перевозчикам, 
большая часть которых работала именно на 
южном направлении. Что касается пассажиров, 
то пока для них работает бесплатная охра-
няемая парковка, где можно оставить свое 
авто на неопределенное время, пересесть 
на автобус и отправиться в поездку в южные 
пределы. Насколько это предложение окажется 
востребованным, пока трудно предположить. 
По заверениям московских чиновников, со 
временем сеть современных автостанций и 
автовокзалов охватит всю Москву. Уже сегодня 
в городе действует шесть пунктов прибытия и 
отправления регулярных межрегиональных и 
международных автобусных маршрутов (ав-
тостанций и автовокзалов). Предполагается, 
что к 2025 году их число достигнет двадцати 
(см. схему). 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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ДЕЙСТВУЮЩИЕ
АВТОВОКЗАЛЫ 
И АВТОСТАНЦИИ
МОСКВЫ

— куда пойдут 
автобусы 
из «Южных ворот»

ПЛАНИРУЕМЫЕ 
АВТОВОКЗАЛЫ 

1. «Тушинская»
2. «Орехово»
3. «Красногвардейская»
4. «Варшавская»
5. «Теплый Стан»
6. «Южные ворота»
7. Центральный автовокзал
8. Автостанция «Новоясеневская»
9. Автовокзал «Южный горавтовокзал»

1. Автостанция «ВДНХ»
2. Автостанция «Партизанская»
3. Автостанция «Тимирязевская» 
(альтернативный вариант — 
автостанция «Верхние Лихоборы»)
4. Автовокзал «Ботанический сад»
5. Автовокзал «Спартак»
6. Автовокзал «Аминьевское шоссе»
7. Автовокзал «Саларьево»
8. Автовокзал «Ховрино»
9. Автостанция «Селигерская»
10. Автостанция «Люберецкая»
11. Автостанция «Котельники»

М-3

В МОСКВЕ ОТКРЫЛИСЬ 
«ЮЖНЫЕ ВОРОТА»

Междугородные автобусы 
повезут пассажиров с нового 
автовокзала

ТРАНСПОРТ

«РОГОЗИН ПООБЕЩАЛ ЗАРПЛАТУ. И НАС УВОЛИЛИ»
«МК» пообщался с организаторами забастовки на космодроме «Восточный»

В деле о крушении «Дальнего 
Востока» появились первые 
задержанные

Вчера был задержан заместитель 
гендиректора компании — владель-
ца затонувшего в Охотском море 
траулера «Дальний Восток» ООО 
«Магеллан» Александр Кудрицкий. 
Продолжаются поиски гендиректора 
«Магеллана» Егора Гащенко (кото-
рому уже предъявлено обвинение в 
нарушении правил безопасной экс-
плуатации судна, повлекшем гибель 
56 человек), который, по данным 
СКР, скрывается в Южной Корее. За 
что они должны ответить, а также 
почему капитан мог не взять для 
равновесия судна балластные воды 
и кто должен нести ответственность 
за привязанные веревками плоты, 
которые должны были отстегиваться 
автоматически, — рассказал «МК» 
экс-руководитель Федерального 
агентства по рыболовству Андрей 
КРАЙНИЙ. 

— Я думаю, что руководители компании 
будут привлечены к ответственности за то, 
что с разрешения или по прямой команде су-
довладельца капитан — по всей видимости, в 
Пусане — взял на борт 50 с лишним человек, 
которых оформил как пассажиров. Хотя не 
имел на это права. На наших судах работа-
ют иностранцы, но это происходит только с 
разрешения «Росрыболовства», оно в свою 
очередь обязательно запрашивает мнение ЦК 
профсоюзов работников рыбного хозяйства. 
Как правило, мы стараемся предоставить ра-
боту в первую очередь нашим гражданам, а 
иностранцев берем только на те должности, на 
которые у нас есть дефицит, например, брали 
капитанов с Украины. 

Что касается самого крушения, то, на мой 
взгляд, оно произошло из-за ошибки капитана 
и трал-мастера. Потащили трал, перегрузили 
пустое судно, оно накренилось, черпнуло воду 
бортом и ушло кормой, как свечка. Хорошо, что 
рыбаки, работающие на палубе, были в гидро-
костюмах, поэтому многие и спаслись.

— Этих костюмов могло не хватить 
на всех? 

 — У этого корабля 94 спальных места. На 
борту было 132 человека. Я сомневаюсь, что 
гидрокостюмы были у всех. 

— Из командного состава остался в 
живых только третий помощник капитана. 
Все остальные, вероятно, пытались до по-
следнего спасти судно?

— По всем морским правилам капитан по-
кидает терпящее бедствие судно последним. 
Капитан, видимо, находился в рубке во время 
выборки трала и из-за этого не был одет в 
гидрокостюм. Судно уже имело крен.

 — Почему же все-таки он не взял для 
равновесия судна балластные воды?

— Жадность. На этих типах траулеров нет 
отдельных емкостей для балласта, в качестве 
их используют обычные топливные баки. Если, 
например, взял балластные воды в топливные 
танки, потом их надо сдавать в порту. В портах 
есть для этого специальные суда вспомога-
тельного флота, которые подходят и забирают 
эту воду. За такую услугу надо платить день-
ги, потому что это замазученная вода. Потом 
надо еще и драить танки. Это дополнительные 
расходы, лишние хлопоты. На мой взгляд, в 
той ситуации надо было просто рубить трал, 
оставлять его в море вместе с рыбой. Тогда бы 
судно выпрямилось. 

Этот траулер не модернизированный, он 
может переработать и заморозить 60 тонн рыбы 
в сутки, а они тащили больше 80. По усилиям 
лебедки это чувствуется. Надо было понимать, 
что «кусок больше, чем рот». Когда мы говорим, 
что все эти инструкции пишутся кровью, это не 
фигура речи. Это так оно и есть. 

— Теперь говорят, что могли внезапно 
открыться кингстоны, через которые за-
качивается в танки вода. 

— Дальше ситуация могла развиваться 
лавинообразно. Могло также сорвать техни-
ческие люки, которые завариваются после 
ремонта. 

— Очевидцы рассказывали, что не-
сколько спасательных плотов, которые 
должны были отстегиваться автоматиче-
ски, были привязаны веревками. 

— Если это правда, то это просто ката-
строфа. Когда корабль выходит в рейс, капитан 
порта или его заместитель по рыболовному 
флоту должен прийти на судно и внимательно 
осмотреть его от носа до кормы. 

— Порт приписки у траулера «Дальний 
Восток» — сахалинский Невельск. Говорят, 
что судно с такой осадкой в 6 метров просто 
не могло бы зайти в порт, потому что там 
глубина погружения не больше 5 метров. 

— Там и пяти нет, от силы 3–3,5 метра. 
Во время землетрясения там поднялась по-
верхность. Порт приписки может быть любой. 
Это как в анкетах, где требуется указать адрес 
регистрации и адрес фактического прожива-
ния. Так и здесь. Может быть, там просто была 
дешевле регистрация, трудно судить. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

УТОНУВШИХ 
РЫБАКОВ ОФОРМИЛИ 
КАК ПАССАЖИРОВ

Пока строителям на космодроме «Восточный» не выплачивали заработную плату, 
заместитель руководителя головной организации «Дальспецстрой» Дмитрий Савин 
устроил «к себе в контору» собственную жену и платил в месяц 800 тысяч рублей! Об 
этом вопиющем факте сообщил в понедельник заместитель председателя Прави-
тельства РФ Дмитрий Рогозин. Савина, по словам Рогозина, уволили. Гендиректора 
субподрядной организации «Стройиндустрия-С» Сергея Терентьева, у которого 
были деньги, но он умышленно придерживал 14 миллионов, держа рабочих на «го-
лодном пайке», и вовсе задержали представители СК РФ. «МК» же узнал еще один 
факт, который был скрыт от широкой общественности. Оказывается, всех басто-
вавших и голодавших рабочих по приказу того же Терентьева уволили в приказном 
порядке буквально накануне визита Рогозина, «за то, что подняли бучу».

СКАНДАЛ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО
ЗАРПЛАТЫ В РОССИИ  
(в рублях)

Жена чиновника Савина — 800 000
Президент РФ — 715 000
Премьер-министр РФ — 570 000
Средняя зарплата в Администрации Пре-
зидента РФ, 2014 г. — 216 411
Средняя зарплата федеральных чиновников, 
2014 г. — 96 500*
Средняя зарплата в России, январь 2015 
г. — 31 200

*данные по зарплате чиновников — без учета 10%-ного 
сокращения с 1 марта 2015 г.

Дмитрий Рогозин (слева) встречается 
со студентами на космодроме «Восточный». 
Они в отличие от рабочих пока не бастуют.

У МИГРАНТОВ ЖИЗНЬ НЕ «САХАРОВО»
Приезжие начали умирать в очередях  

за патентами на работу в Москве

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

«ЗЕМЛЯ ПОКА ЦЕЛА,  
ЗНАЧИТ, БАК НЕ ОПАСЕН»
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Еще пару лет назад сезонные 
вклады были любимой маркетин-
говой фишкой российских банков. 
Кредитные организации изо всех 
сил соперничали в борьбе за кли-
ента, стараясь предложить ставки 
повыше, подарки поярче и ре-
кламные баннеры покреативней. 
Времена изменились: постепенно 
сезонные депозиты выходят из 
моды.

Скучная весна
По данным портала «Банки.ру», весной те-

кущего года сезонные вклады запустили всего 
68 банков, из них лишь 11 входят в первую сотню 
по размерам активов. И, похоже, на этот раз 
обошлось без ярких концепций. «Оригинальных 
предложений на рынке нет. Небольшое количе-
ство банков выпустили на рынок вклады в честь 
70-летия Победы, но от остальных «весенних» 
предложений они отличаются только названия-
ми», — отмечает руководитель отдела анализа 
банковских услуг портала Юлия Косецкая.

«ЭВ» опросил больше десяти финансовых 
учреждений — «весенние» депозиты обнаружи-
лись лишь у трети. В этой компании встречают-
ся крупные банки — Банк Москвы, МДМ-банк, 
Связь-банк, Мособлбанк. Предложения в целом 

похожи — максимальная ставка 14–15% годовых, 
срок размещения от 3 месяцев до 1–1,5 года, 
весьма демократичная минимальная сумма 
депозита: от 10–15 тыс. до 100 тыс. рублей.

«Обычно интересный сезонный продукт 
увеличивает прирост объема вкладов в 1,5–2,5 
раза по сравнению с периодом, когда такие 
вклады не предлагаются», — подсчитала руково-
дитель направления центра вкладных продуктов 
Бинбанка Анна Оносова. «Наш сезонный вклад 
был запущен 1 марта, и, по данным на 1 апреля, 
его доля в общем объеме средств физических 
лиц на счетах пока составляет всего 1,25%, но 
до конца мая эта цифра увеличится до 5–10%», 
— поясняет на конкретном примере директор 
департамента региональной сети Мособлбанка 
Андрей Попов.

Впрочем, банкирам нужны не только на-
копления граждан, но в первую очередь сами 
граждане. По словам зам. директора департа-
мента развития розничной сети Связь-банка На-
тальи Наливкиной, банк заинтересован в кросс-
продажах сезонным вкладчикам: практически 
все клиенты вместе с оформлением депозита 
соглашаются на выпуск банковской карты на 
льготных условиях, подключаются к интернет-
банку, некоторые проявляют интерес к коробоч-
ным страховым продуктам. «Это эффективный 
инструмент для привлечения новых вкладчиков 
и повышения лояльности уже существующих», 
— уверен заместитель председателя правления 
МДМ-банка Дмитрий Юрин. Он добавляет, что 

средний возраст «сезонного» вкладчика — 54 
года, средняя сумма вклада — 400 тыс. рублей. 
«Важность сезонного предложения заключает-
ся в том, что клиенты могут понять, насколько 
банк чувствует и понимает их потребности и 
ожидания», — философски замечает начальник 
управления вкладов и дебетовых карт депар-
тамента розничных продуктов Банка Москвы 
Ирина Баранова.

Кроме выгодной ставки в сезонных вкла-
дах — за редким исключением — нет ничего 
завораживающего. Например, возможностей 
пополнения, досрочного расторжения, про-
лонгации и даже капитализации процентов. 
Оно и понятно: задача кредитных организаций 
— побыстрее нарастить жирок ликвидности, 
обновить клиентскую базу и не растягивать 
собственную щедрость во времени. Начальник 
отдела банковских продуктов банка «Глобэкс» 
Ирина Волис считает, что при стандартном ми-
нимальном наборе допопций возможность по-
полнения или досрочного расторжения может 
повлиять на выбор вкладчика и стать конкурент-
ным преимуществом.  

Уходящая натура
Вот только, как оказалось, никакой «сезон-

ной» конкуренции в сегменте вкладов населения 
между банками не происходит. Большинство 
игроков рынка считают, что их депозитные ли-
нейки и без того хороши. «Может быть, сезонные 

предложения и эффективны с точки зрения 
маркетинга, однако они говорят только об 
одном: стандартные продукты банка не спо-
собны полностью удовлетворить вкладчиков», 
— категоричен член совета директоров банка 
«Европлан» Александр Михайлов.

Другие банкиры выражаются мягче, но 
в целом коллегу по цеху поддерживают. «Мы 
считаем наши депозитные предложения доста-
точно конкурентными и интересными. Поэтому 
весенних вкладов в банке не предусмотрено»,  
— поясняет директор департамента розничного 
бизнеса Росгосстрах банка Андрей Борискин, 
добавляя при этом, что с запуском сезонного 
спецпредложения, подкрепленного рекламной 
кампанией, приток вкладов может увеличиться 
на 30–50%, а иногда — и в несколько раз.

Без утюгов
Но все же «весенние», «летние» и прочие 

депозитные «пряники» выглядят уже не так аппе-
титно, как в былые сытые времена. Сверхвысо-
кие ставки по хитам сезона нынче редкость. Так, 
рассказывает Юлия Косецкая, максимальную 
доходность в размере 18,25% годовых сейчас 
предлагает Русский Международный банк, но 
для этого нужно располагать крупной суммой 
— не меньше 1 млн рублей. Второе место по 
выгодности занимает Газстройбанк со ставкой 
17,5% и минимальной суммой депозита в 300 
тыс. рублей. Третье, четвертое и прочие места 
выделить трудно: настолько однотипны и невы-
разительны игроки рынка. «Банки в этом сезо-
не поскупились на щедрые акции. Очень мало 
кредитных организаций при открытии вклада 
вручают клиентам подарки или предлагают дру-
гие бонусы», — говорит эксперт. По ее мнению, 
сейчас вообще неочевидны принципиальные 
отличия между сезонными и традиционными 
предложениями банков. 

Так, например, по словам Наливкиной, с 
учетом конкурентоспособности текущих ставок 
в ее банке процентная ставка по «весеннему» 
вкладу на 0,3% выше доходности аналогичных по 
параметрам  депозитов из основной розничной 
линейки. «Привлекательная доходность абсо-
лютно не требует введения сезонных предложе-
ний и может быть обеспечена в рамках текущей 
линейки», — констатирует Баранова.

А вице-президент ВТБ 24 Ашот Симонян 
обращает внимание, что «в связи с последними 
событиями на банковском рынке привлекать 
вкладчиков спецпредложениями с призами 
стало сложнее: клиенты стали более осознан-
но подходить к выбору банка для размещения 
средств, уделять особое внимание надежности 
учреждения».  

Борискин соглашается: если клиенты до-
веряют банку, то останутся с ним и без сезонных 
акций. Так что времена подарочных пледов, 
кружек, фенов, ювелирных украшений и утюгов 
и, самое печальное, запредельных ставок посте-
пенно уходят в прошлое. «Количество сезонных 
предложений из года в год сокращается», — 
подводит итог Косецкая.

Впрочем, дело не только в возросших тре-
бованиях вкладчика к надежности кредитной 
организации. По словам Борискина, обилие 
сезонных предложений прошлого года легко 
объяснить: в условиях жесткого ограничения 
максимальных ставок по вкладам ценовая кон-
куренция была весьма проблематичной, вклад-
чиков привлекали подарками и розыгрышами. 
«Сейчас ситуация изменилась. Пока на рынке 
много привлекательных по ценовым параме-
трам предложений, которые могут привлечь 
вкладчиков и без сезонных продуктов», — за-
ключил банкир.

  Ирина БАДМАЕВА

Гражданам все труднее платить по 
старым ссудам. Не наблюдается 
спроса на займы и со стороны биз-
неса, что в свою очередь тормозит 
развитие экономики. Оживить ее 
могли бы ставки по кредитам ниже 
9%, уверен глава Ассоциации рос-
сийских банков Гарегин Тосунян.  

Россияне с каждым днем все хуже и хуже 
расплачиваются по кредитам. Количество до-
срочных погашений упало в среднем в два раза, 
а просроченная задолженность физических и 
юридических лиц на 1 февраля достигла 2 трлн 
рублей. Оно и понятно. Нынешние высокие ставки 
по кредитам не позволяют гражданам взять новые 
кредиты, чтобы избавиться от старых. Так, на-
пример, средняя ставка по розничным кредитам 
в январе составила 33,55%. Годом ранее этот 
показатель достигал 23,81%. 

Не добавляют оптимизма и ставки по креди-
там для предпринимателей. По словам банкиров, 
спрос на кредиты для бизнеса сегодня отсутствует. 
Но, как уверяют эксперты, выход есть — снизить 
ключевую ставку ЦБ, что приведет к удешевлению 
корпоративных и потребительских кредитов. 

«В нынешних условиях все, что свыше 9%, 
является запредельным. Чтобы нам добиться 

оживления в экономике и дальнейшего роста, 
необходимо установить ставку по кредитам ниже 
9%», — считает глава Ассоциации российских 
банков Гарегин Тосунян. По его мнению, ключевая 
ставка должна быть примерно 7%. 

Впрочем, надежда все же умирает послед-
ней. Не исключено, что ЦБ в этом году понизит 
ключевую ставку, тем более что начало положено. 
В феврале ее опустили до 15%, а в марте еще на 
1% — до 14%. «Если ставку снизят в конце апреля, 
а такое возможно из-за того, что с инфляцией ЦБ 
намерен бороться политикой таргетирования, то 
это даст положительный импульс для экономики. 
Причина проста: процентные ставки по кредитам 
станут ниже, и это будет более выгодно как для 
рядовых граждан, так и для предпринимателей. 
Низкие ставки по кредитам всегда дополнительно 
стимулируют бизнес», — сообщил «МК» руководи-
тель аналитического отдела Grand Capital Сергей 
Козловский. При этом, по его словам, говорить о 
совсем низкой ставке пока рано. «На мой взгляд, 
предел находится на уровне в 12%. Идеальное 
значение для нашей экономики — 10%, но к таким 
значениям российская экономика пока не готова, 
поскольку величина инфляции будет двузначной, 
а не однозначной, как того желает ЦБ», — уверен 
Козловский. 

Однако директор аналитического департа-
мента «Альпари» Александр Разуваев не верит в 
снижение ключевой ставки. «ЦБ вряд ли понизит 
ставку. При инфляции в 17% ключевая ставка на-
ходится в отрицательной области в реальном 
выражении. Абсурдность монетарной политики 
российских властей очевидна. В любом учебнике 
по экономической теории сказано, что сначала 
снижают инфляцию, а затем понижают ставку. 
Справедливый уровень ставки сейчас около 20%», 
— уверен Разуваев. 
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— Российские фондовые индексы на про-
шлой неделе демонстрировали уверенный рост 
котировок. Настроения инвесторов улучшились 
из-за крепкого курса рубля, который даже не 
отреагировал на снижение цен на нефть после 
достижения соглашения о ядерной программе 
Ирана, в результате чего на нефтяном рынке 

могут в обозримом будущем появиться допол-
нительные существенные объемы предложения 
сырья. Основная причина для этого, с нашей 
точки зрения, операции carry trade, а именно: 
покупки международными и отечественными 
фондами высокодоходной российской валюты 
посредством дешевого долларового фондиро-
вания. Кроме того, есть и сезонные причины: в 
это время профицит текущего счета РФ особенно 
значим. Помогает акциям и дивидендный фактор: 
российские компании обнародуют показатели 
выплат акционерам, именно по причине высоких 
дивидендов был отмечен спрос на привилегиро-
ванные акции «Сургутнефтегаза». Также отметим 
спрос в бумагах электроэнергетики. Сектор был 
перепродан, туда заходят спекулятивные деньги 
в условиях отсутствия регуляторного негатива. 
Кроме того, некоторые компании, такие как «Мо-
сэнерго», ввели новые мощности и завершили 
цикл высоких капитальных вложений, что может 
положительно отразиться на будущих дивиденд-
ных выплатах. Акции Мосбиржи выросли после 
заявления Эльвиры Набиуллиной о сохранении 
доли Центробанка в компании. Скорее всего в 
начале апреля фондовый оптимизм сохранится, 
советуем обратить внимание на акции компаний 
с рублевыми доходами.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Котировки нефти марки Brent в конце 
минувшей недели упали на 4%, после того как 
«шестерка» международных наблюдателей и 
Иран наконец пришли к соглашению по ядерной 

программе. Котировки Brent вернулись на сред-
ние ценовые уровни прошлой недели (55 долл./
барр.). Переставлять ценник на более низкие 
уровни нефтетрейдеры пока не готовы, посколь-
ку санкции против банков и нефтяной отрасли 
Ирана будут сняты по итогам работы в стране 
МАГАТЭ. При этом окончательный текст согла-
шения по ядерной программе Ирана будет готов 
к 30 июня. Таким образом, в ближайшее время 
котировки Brent, видимо, продолжат торговаться 
в диапазоне 53–60 долл./барр. В этой связи нет 
поводов ждать как сильного укрепления, так и 
ослабления курса рубля. Тем не менее если на 
рынке нефти в обозримой перспективе появится 
новые объемы предложения со стороны Ирана, 
то котировки Brent легко вернутся на ценовые 
минимумы этого года (47–45 долл./барр.). В этом 
случае стоит ждать нового сильного давления на 
курс рубля и роста курса доллара в районе 64–68. 
В середине апреля, на наш взгляд, курс USD/RUB 
сформирует локальные ценовые минимумы и 
затем постепенно начнет опять расти, но не так 
стремительно, как в конце прошлого года. На 
конец следующей недели мы увидим доллар на 
уровне 58,50, а курс евро — на 63,50.

Александр ПОТАВИН, главный 
аналитик ИК «Управление 
сбережениями» (группа РГС):
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

КРЕДИТНАЯ ПОЛИТИКА

Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического 
департамента УК «Русский 
стандарт»:

 Подготовила Ольга БАСОВА

Займы 
оживят 
экономику

  Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

Известие, что в Белоруссии вве-
дено наказание за тунеядство, 
экзальтировало часть российской 
публики, денно и нощно ищущую 
выход из перманентного, по ее 
мнению, тупика. «Вот бы и у нас 
ввести!» — мечтают «спасители 
Отечества». Не выйдет: нам не 
бордельные занавески нужно со-
вершенствовать, а «девочек» надо 
менять.

Бородатый анекдот про падающую выручку 
в публичном доме упомянут не случайно. Власти-
тель современных экономических дум Нассим 
Талеб в бестселлере «Черный лебедь» ставит 
проституток и экономистов в один ряд: «Есть 
занятия («экономист», «консультант», «прости-
тутка»), добавочные характеристики которых не 
несут никакой дополнительной информации». В 
шеренге наверняка найдется место и для чинов-
ников, отвечающих за экономическое развитие 
(не зря же скопом их называют «экономический 
блок правительства»), а также для кормящихся 
подачками либеральных «экспертов».

В чем суть белорусского декрета «О преду-
преждении социального иждивенчества»? Соглас-
но указу, все, кто не участвует в финансировании 
госрасходов (не платит налоги) более полугода, 
будут обязаны выплатить сбор в размере 3,6 млн 
белорусских рублей. Чтоб было понятно, сколько 
это на наши деньги: средняя зарплата в Бело-
руссии в январе-феврале этого года составила 

6,1 млн белорусских рублей, таким образом, сбор 
составляет 59% от средней зарплаты. В России в 
эти даты аналогичный показатель был равен 30,8 
тыс. рублей. Будь нечто подобное внедрено у нас, 
«возмещение» потянуло бы на 18,2 тыс. рублей.

От уплаты белорусского сбора освобождены 
инвалиды, недееспособные, лица моложе 18 лет, 
женщины 55 лет и старше, мужчины 60 лет и стар-
ше. Те, кто не работает, но воспитывает трех и бо-
лее несовершеннолетних детей, детей-инвалидов 
в возрасте до 18 лет или просто ребенка до 7 лет, 
сбор платить, извините, будут.

Чуть не забыл: в Белоруссии уровень заре-
гистрированной безработицы на конец февраля 
2015 г. составил 0,8% от экономически активного 
населения, в России — 5,8%.

В этом месте, возможно, был бы полезен 
краткий экскурс в недавнюю советскую историю, 
когда существовала ст. 209 УК РСФСР, предпи-
сывавшая наказание за бродяжничество, попро-
шайничество, «ведение иного паразитического 
образа жизни». Нелишним было бы упомянуть и 
великого Иосифа Бродского, осужденного в 60-е 
годы именно по «тунеядской» статье, однако цель 
заметки иная — представить авторское видение 
невозможности переноса белорусского опыта на 

многострадальную российскую почву.
Сладкий сон экономистов-практиков — до-

стижение в экономике полной занятости. Однако 
выполнение данной задачи предполагает не толь-
ко наличие исчерпывающего числа вакансий, но 
и меры принуждения и контроля. Иначе общество 
столкнется с тем самым «социальным ижди-
венчеством», от которого сломя голову бежит 
белорусский Батька и с которым не знают, что 
делать, в «просвещенных европах» (достаточно 
вспомнить жесткий надзорный прессинг запад-
ных получателей пособий и выплат).

В то же время в среде западных экономи-
стов весьма популярна точка зрения, согласно 
которой промышленная революция в Англии 
и других европейских странах состоялась во 
многом благодаря тому, что жены работников 
смогли выполнять весьма трудоемкую, но тем 
не менее статистически никак не учитываемую 
миссию домохозяйки. Об этом, в частности, не-
однократно писал нобелевский лауреат 2001 г. 
Джозеф Стиглиц.

В современном обществе, стремительно 
движущемся к гендерному равенству, распре-
деление ролей бывает и более занятным: роль 
домохозяйки исполняет муж, а не более успешная 

жена. Таким образом, взяв на вооружение бе-
лорусский прецедент, мы можем получить еще 
один налог, не частный и не корпоративный, а 
семейный.

Далее. Занятость в современной экономике 
характеризуется в том числе расширением фри-
лансерства. Нынешний свободный художник — 
писатель, ученый или высококвалифицированный 
спортивный тренер — формально может быть 
невидим для налоговиков даже не полгода (как 
в Белоруссии), а год и более. А потом бац! — и 
получить немыслимый для простого смертного 
гонорар, грант или контракт, с которого выплатить 
налоги, в разы превышающие сумму «тунеядче-
ского» сбора. Получается, что и в этом случае 
мы введем дополнительное обложение частных 
доходов.

Наконец, неистребимый теневой сектор, в 
кризис, как считается, выполняющий важнейшую 
социальную функцию по обеспечению людей 
средствами к существованию. Взять, к примеру, 
возрастного слесаря в провинциальном автосер-
висе, получающего зарплату «вчерную» — кому он 
будет нужен в случае предъявления справедливых 
претензий по поводу неуплаты с его доходов нало-
гов и последующего неизбежного увольнения?

Здесь мы подходим к тем самым «девочкам». 
Ровно два года назад, 3 апреля 2013 г., на 14-й 
международной конференции по экономическому 
и социальному развитию вице-премьер Ольга 
Голодец заявила, что «в секторах, которые нам 
видны и понятны, занято всего 48 млн человек. 
Все остальные — непонятно: где заняты, чем 
заняты, как заняты». Голодец привела еще одну 
цифру: в теневом секторе занято почти 45% тру-
доспособных россиян, а значит, они формально 
подпадают под рассматриваемый сбор. Это вам 
не 16% и даже не 25%, это почти половина всего 
российского национального хозяйства (кстати, к 
вопросу о резервах для выхода из кризиса).

В таком случае не проще ли ввести сбор не 
с тунеядцев, а, скажем, с каждой квартиры или 
дома (в российском средневековье присутство-
вал «налог на дым», то есть на каждое подворье)? 
Предложить сбор за посещение магазинов, ки-
нотеатров, кафе, ресторанов, вокзалов или аэро-
портов? А может, более эффективным окажется 
«паспортный» сбор, когда всем россиянам от 15 
до 72 лет (возрастные границы экономически 
активного населения) в течение года нужно будет 
обменивать действующие паспорта на новые с 
уплатой, скажем, «всего» 8 тыс. рублей — за себя 
и за того теневого парня?

Если на протяжении многих лет действующие 
члены правительства не могут уменьшить долю 
теневого сектора, проще говоря, навести эле-
ментарный фискальный порядок во вверенном 
им хозяйстве, никакие модернизации штор или 
кроватей делу не помогут. Гнать нужно таких горе-
управленцев, и желательно с «волчьим билетом». 
А заодно ввести для них собственный «иждивен-
ческий» налог. От благодарных сограждан.

Налог на тунеядство
В Белоруссии вводят сбор для социальных иждивенцев

Сезонные вклады 
вышли из моды

Банкиры разлюбили 
«весенние» депозиты
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ДАТА ЗЛОБА ДНЯ SOSЕДИ

— Знаете, в свете моей истории 
мне показалось, что произошед-
шее в прошлом году с Владимиром 
Евтушенковым никого ничему не 

научило. Поэтому хочу рассказать другую уди-
вительную историю, которая случилась с одним 
моим близким товарищем — фамилию не хочу на-
зывать — четыре года назад. В 2011-м Евтушен-
ков хотел у него купить актив, большое нефтяное 
месторождение, и предложил за него нерыноч-
ную цену — на тот момент у товарища моего 
был конфликт с Игорем Ивановичем Сечиным. 
В качестве аргумента Евтушенков сказал, что 
Медведев остается президентом на следующий 
срок, а Герман Греф будет председателем прави-
тельства. Если же Греф откажется, то Евтушенков 
станет председателем правительства. И поэтому 
ему, моему товарищу, нужно с ним дружить. Мой 
товарищ ответил, что в стране, в которой будет 
президентом Медведев, а премьер-министром 
Греф, он жить не собирается, поэтому продавать 
тебе, Евтушенков, он ничего не станет. Зачем я 
рассказал эту историю? Все, что сейчас проис-
ходит со мной, а именно: обыски якобы в девяти 
городах и что якобы правоохранительные орга-
ны хотят изменить мне меру пресечения — это 
абсолютная ложь и инсинуации.

— Внесите, пожалуйста, ясность относи-
тельно обысков в офисах компании JFC.

— Никаких девяти офисов у меня нет, все это 
вранье. А есть склады группы JFC, арендованные 
в Москве, Самаре, Ростове-на-Дону, Воронеже, 
Новосибирске, Нижнем Новгороде… И всё. В Пе-
тербурге уже нет — их Сбербанк забрал и продал 
сети «СемьЯ». Склады, на которых якобы про-
ходили обыски, сейчас стоят закрытые, на них 
находится только оборудование. И ничего другого 
вообще нет. Компания оплачивает последние два 
года аренду и тратит деньги, которые могли бы 
пойти на погашение долгов кредиторам, а кре-
диторы не дают инструкций, что делать с этим 
оборудованием, хотя я готов был давно им это 
оборудование передать, но они отказались. 

А все, что касается моего параллельного 
бизнеса, — это смешно. Если бы прослушивали 
мой телефон, всем все стало бы ясно: я не могу 
заниматься никаким бизнесом, кроме театров. 
У нас есть попечительский совет, куда входят 
одни из богатейших людей России — они просто 
меня содержат на протяжении последних трех 
лет, и это знает английский суд, который просто 
не раскрывает фамилии этих людей.

Кстати, в 2008 году во время кризиса все мои 
конкуренты кинули эти самые банки — Промс-
вязьбанк, «Уралсиб», Сбербанк, ВТБ, — и ни один 
из этих банков не стал их преследовать. Хозяева 
компаний до сих пор живут припеваючи.

— Возникает вопрос: почему преследу-
ют одного вас?

— В этом весь вопрос. У меня нет никаких 
проблем с Андреем Костиным, с которым мы 
встречаемся на правительственных и прези-
дентских приемах, он приходит ко мне в театр, 
иногда спрашивает: «Владимир Абрамович, как 
там мои? Не сильно тебя прессуют?». У меня 
нет никаких вопросов к Альфа-банку — если 
бы я взял что-то себе, они бы давно из меня 
сделали отбивную. Они не имеют ко мне никаких 
претензий: все проверено, знают, что я не взял 
ни одной копейки в компании. Но… позиция 
Сбербанка и лично Грефа…

— По логике вы должны были давно вы-
яснить с Германом Грефом отношения.

— После того как произошла последняя 
атака на меня, я могу рассказать правду, которую 

публично еще не заявлял. Что при первом же на-
шем разговоре с Грефом в феврале 2012-го он 
мне угрожал, привожу буквально: «Он выпустит 
все кишки из меня и будет преследовать меня 
до седьмого колена». Это записано во всех про-
токолах английского суда.

— Какие у Германа Грефа к Владими-
ру Кехману претензии? Может быть, глава 
Сбербанка так твердо стоит на страже инте-
ресов государства и борется с коррупцией 
в вашем лице?

— Мне часто задавали и задают этот во-
прос. Ответ мой такой: Греф в моей ситуации 
выступает просто как орудие дьявола, который 
на протяжении всей моей жизни, с момента кре-
щения, за мою любовь и преданность Богу и его 
Святой церкви пытается меня уничтожить.

— Ну это… просто конспирология какая-
то. А кто-то скажет «паранойя».

— У меня нет другого ответа: не знаю. Я счи-
таю, что это личная неприязнь и антисемитизм. 
Что меня очень сильно задело, это когда Интер-
факс распространил заявление со ссылкой на 
МВД о том, что меня якобы должны арестовать. 
Для чего это было сделано? Чтобы я тут же взял 
да улетел из страны? Не дождетесь. Главное, что 
изменение мне меры пресечения — прямое дав-
ление на мою профессиональную деятельность. 
Я обязан летать из Петербурга в Новосибирск, 
из Новосибирска в Москву, из Москвы в Милан, 

но я специально не полетел на днях в Милан на 
встречу с Александром Перейрой, интендантом 
Ла Скалы, чтобы никому не дать повода думать, 
будто я убегаю, дабы избежать изменения меры 
пресечения.

— Все театральное сообщество ополчи-
лось на вас — и небезосновательно — за то что 
вы согласились возглавить Новосибирскую 
оперу в самый острый для театра момент: 
вашими руками Минкульт снял «Тангейзера». 
Получилось, что вы пришли к власти «по 
костям» вместо директора Мездрича. И это 
вместо того, чтобы протянуть ему руку.

— Что такое театральное сообщество, я не 
понимаю — это террариум единомышленников? 
Для меня есть мнение нескольких близких людей, 
оно меня интересует. Например, Виктор Новиков, 
худрук театра Комиссаржевской, сказал мне: 
ты не прав потому-то и потому-то — его мнение 
для меня важно.

— А мнение Валерия Фокина, худрука 
Александринки?

— Вообще не интересует. Объясню почему: 
театральное сообщество должно понять, что дей-
ствие, которое я совершил, наоборот, связано 
с защитой театрального сообщества. Потому что 
если бы я не вписался в эту ужасную историю, 
то следующий шаг был бы — лишение финанси-
рования этого самого сообщества. Безусловно, 
Табакова или Гергиева, или Фокина никто не 

лишит финансирования, но все остальные, кто 
не может зайти к Путину и попросить что-либо, 
— они были бы лишены.

— Еще раз, Владимир Абрамович, по-
ясните вашу миссию по спасению русско-
го театра. Государство и без вас обязано 
поддерживать театры, особенно провин-
циальные, которым несравнимо труднее, 
чем столичным.

— Не надо иронии. Все люди, которые под-
писывали письма «за» или «против», многое по-
теряют. Кстати, практика подписания публичных 
писем — это мерзость и невозможная советская 
история. Мне рассказывала Елена Васильевна 
Образцова, что она никогда не подписывала 
писем против Ростроповича с Вишневской, хотя 
те были уверены наоборот. 

Эта история бумерангом ударила бы по всем 
остальным театрам. Когда ты, директор, как это 
было в Новосибирске, нагло, дерзко не учитыва-
ешь интересы государства, после этого государ-
ство тебе всегда жестко отвечает. И правильно 
делает — это моя позиция. Не Мединский при-
нимает решение про финансирование театров: 
ему правительство выдает деньги. Так вот эти 
деньги легко были бы сокращены Министерству 
культуры. А сейчас, наоборот, премьер Медведев 
обещал вернуть 10 процентов, сокращенных от 
правительственных грантов. 

А если директор не прислушивается ни к 
кому, а защищает... Ради чего? Ради пед…в, 
которые это совершили?

— Владимир Абрамович, вы сейчас от-
вечаете за свои слова? У людей будет сто 
процентов основания подать на вас в суд.

— Ничего страшного. Пусть подают. Я готов, 
потому что отвечаю за свои слова. То, что было 
сделано в Новосибирске, — абсолютная прово-
кация. Если бы, представим себе, министр не 
принял такого решения и мы бы с Аристарховым 
туда не полетели, чем бы закончился этот митинг, 
который собрал огромное количество народу? 
Это очень опасная ситуация на ровном месте, 
которую можно было бы избежать. А она вышла 
именно из среды театрального сообщества. 
Зачем это было сделано?

Религия — это очень тонкая тема, которую 
трогать нельзя. Я понимаю, что театр — это 
вроде как иллюзорное искусство, можно делать 
все что угодно, но никогда не было такого, что 
было сделано в Новосибирске.

— Как бы там ни было, но от всеобщего 
крика и государственного окрика молодые 
режиссеры, в том числе Тимофей Кулябин, 
талантливый человек, просто уедут и сде-
лают карьеру на Западе. А потом наша стра-
на будет гордиться им, стыдливо забывая 
новосибирский «эпизод».

— Я слышал версию про карьеру, что для 
этого, собственно, все и было задумано. Я могу 
сказать следующее: за всех интендантов, с ко-
торыми я дружу, я отвечаю: у них не будет там 
никакой карьеры. Это и Штатс-опера, и Ла Скала, 
и Гранд-опера.

— Вы ляжете на рельсы?
— Я не лягу, я просто поговорю со своими 

товарищами: и Перейрой, и Флимом, и Лиснером. 
На Западе существует только один талантливый 
русский режиссер, который действительно про-
славляет русскую оперу в понимании западного 
мира. Я не обсуждаю сейчас таких грандов, 
как Кончаловский, Додин, но все, что касается 
продвижения русской оперы, этим занимается 
только Дмитрий Черняков.

— Но он-то как раз одним из первых 

заявил, что не будет с вами сотрудничать.
— Он мне этого не говорил. Я увижу его 

18 апреля, и мы с ним поговорим.
— Церковь, которая со своей стороны 

раздула этот пожар, разве имеет право на 
действия против светского института, ка-
ковым является театр? Мнение мнением, 
но в суд-то на создателей опальной оперы 
подали, простите, церковные лица.

— Я сын церкви и говорю с полной ответ-
ственностью, что церковь вообще не поднимала 
никакого скандала. В суд подали околоцерков-
ные организации, которые и устраивали перед 
театром митинг. Когда я приехал в Новосибирск 
и общался с митрополитом Тихоном, я сказал 
ему: «Эти околоцерковные организации я видеть 
не собираюсь ни в театре и нигде, разговаривать 
с ними не буду». Попросил его решить этот во-
прос. Церковь как раз очень смиренно просила, 
чтобы губернатор обратил на это внимание. Но 
ничего не произошло, и церковь не могла уже не 
отреагировать на такую хулу и такую дерзость. 
Последний, кто себе это позволял, — Лев Тол-
стой, который хулил церковь и написал свое 
Евангелие. А Иоанн Кронштадтский сорок лет 
молился, чтобы Бог стер его с лица земли.

— Владимир Абрамович, в соцсетях пи-
шут, что вы получили диплом Театральной 
академии в Петербурге, не посещая занятия. 
А что в таком случае позволяет вам выбирать 
спектакли, формировать программу оперы 
и балета? Только ли ваш личный вкус?

— Абсолютная ложь, что не посещал. За-
нимался по индивидуальной программе. Но 
это не имеет никакого значения, потому что 
государственные экзамены я сдавал публично, 
в аудитории, где находились даже журналисты. 
Получил «отлично». Более того, я готов говорить 
с любым специалистом на любую тему театра 
и театрального менеджмента.

— А кто вас поддержал? Такое ощуще-
ние, что вы совсем один.

— Мне важно, что меня поддержал, напри-
мер, Сергей Петрович Лейферкус или Андрон 
Кончаловский. Жолдак меня поддержал, Нил 
Шикофф.

— Кстати, Андрею Жолдак у вы 
уже сделали предложение работать 
в Новосибирске?

— Пока он должен открыть новый сезон в Ми-
хайловском театре постановкой «Кармен». 

— Мы живем в стране крайностей и край-
них суждений. Поэтому свиную голову, кото-
рую православные — так себя называют эти 
люди — подбросили в МХТ, могут подбросить 
в любой театр, где кому-то не понравится, 
как Туминас и Жолдак интерпретируют Пуш-
кина, а Додин — Чехова. Наконец вам же, 
в Михайловский. Где гарантии?

— Туминас, Додин — это феноменального 
таланта и нежности люди. Я только хочу повто-
рить вслед за Швыдким, что не надо кидать камни 
в стеклянном доме, где мы все живем. 

— Прошла неделя, как вы утверждены 
директором Новосибирской оперы. Что вы 
успели сделать, кроме заявления о том, 
что измените название на Большой театр 
Сибири?

— Мы вчера встречались с режиссером Иго-
рем Селиным, которому я полностью подтвердил 
концепцию празднования 70-летия театра. И, на-
верное, самое главное, что мы договорились 
с Андроном Кончаловским открыть новый сезон 
его постановкой «Борис Годунов». Я счастлив, 
потому что еще несколько лет назад мы должны 

были сделать один интересный проект, но он не 
получился. Я лечу в Новосибирск и буду смотреть 
«Лебединое озеро». И после этого, если мне все 
понравится, то я расскажу коллективу, что мы 
едем на гастроли в Петербург.

— Будете принимать единоличное ре-
шение? Звучит как-то по-барски: «если мне 
понравится».

— Любой продюсер, кто платит деньги за 
гастроли коллективу, решает это единолично. 
Просто оказалось так, что я двуличен в этом 
вопросе — я директор и продюсер. Когда к нам 
приезжают японцы перед гастролями и отсма-
тривают спектакли, это тоже выглядит по-барски. 
Значит, они могут, а я нет?

— Как известно, самые большие анти-
семиты — евреи. А самые ярые гомофо-
бы — геи? Откуда у вас такая нетерпимость 
к лицам нетрадиционной ориентации, что вы 
так откровенно как никто позволяете себе 
высказываться в адрес авторитетных лиц?

— Я потерял Начо Дуато (известный испан-
ский хореограф, возглавлял по приглашению 
Владимира Кехмана балетную труппу Михайлов-
ского театра два сезона. — М.Р.). Он гей, и он не 
смог жить здесь по причине пед…в, абсолютно 
наглых, беспринципных, которые считают, что 
они имеют право на все. И это для меня, конечно, 
является вызовом. Когда я спрашивал его: «По-
чему ты уезжаешь?» — он говорил мне: «Я не могу 
здесь находиться по личным причинам». В нашей 
среде очень много таких людей, и я никого не 
осуждаю. Они в основном все одинокие, но по 
тонкости, деликатности, по отношению к про-
фессии — выдающиеся. И я уважаю их, у меня 
никогда с ними не было ни одного конфликта. 
Но есть и другая категория…

— Какое это имеет отношение к вам 
и к истории «Тангейзера»?

— Прямое. Совершено хуление на Бога, 
который для меня всё. Поэтому я считаю, что 
это принципиальный конфликт. 

— Кстати, а как Гергиев отреагировал 
на эту историю?

— Молчит. Гергиев и Михалков — два наших 
гранда — молчат. 

Марина РАЙКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
7 апреля 2015 года 
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« ОНИ ХОТЯТ, ЧТОБЫ Я УЛЕТЕЛ 
ИЗ СТРАНЫ? НЕ ДОЖДУТСЯ!»

История с отповедью Милоша Зе-
мана американскому послу в Праге 
Шапиро по поводу планов чешского 
президента отправиться в Москву 
9 мая вновь заставила обратить 
внимание на то, как будут отмечать 
День Победы в разных странах. А 
отмечать бывшие союзники и про-
тивники будут порознь.

Торжества в июне прошлого года — 
70-летие высадки союзников в Нормандии, 
в которых принял участие наряду с лидера-
ми западных стран и Президент России, 
породили надежду, что в 2015 году день 
общей победы над нацизмом могут отме-
тить примерно в том же формате. Но если 
для переговоров по украинскому кризису 
«нормандская» схема сработала, то с празд-
нованием очередной годовщины разгрома 
нацизма — нет.

Московское празднование Дня Победы 
в этом году будет существенно отличаться от 
65-летия и 60-летия Победы над нацизмом 
— во всяком случае, по «набору» зарубеж-
ных гостей. Ни американского президента, 
ни британского премьера, ни президента 
Франции в российской столице не будет. По 
состоянию на нынешний момент из лидеров 
стран, входящих в Евросоюз, в Москву на 
9 Мая собрались главы Греции, Кипра и 
Чехии.

Многих лидеров стран Запада оттал-
кивает само нежелание ехать в Москву, 
воспринимаемую как геополитический и 
идеологический противник. И нежелание 
это усилено военным парадом, во время 
которого пришлось бы не только стоять 
рядом с лидерами России и, скажем, КНДР 
(ожидаемый приезд Ким Чен Ына почему-то 
особенно подчеркивается в западных СМИ), 
но и смотреть на прохождение войск, кото-
рые не просто символизируют российскую 
военную мощь, но и принимали участие в 
присоединении Крыма.

С формальной точки зрения понять 
западных лидеров можно. С человеческой — 
трудно. Нужно быть или полным профаном, 
или лжецом, чтобы отрицать, что основной 
удар во Второй мировой войне приняла на 
себя наша страна. И основной вклад в раз-
гром нацизма внесла она же.

И именно поэтому та же Ангела Меркель 
решила все-таки отправиться в Россию, но 
не 9-го, а 10 мая. С одной стороны, не по-
падет на парад, с другой — выразит дань 
памяти жертвам войны, в развязывании 
которой виновата прежде всего ее страна. 
Ожидается, что она вместе с российским 
президентом возложит венки к Могиле Неиз-
вестного Солдата у Кремлевской стены.

— Совместное поминовение историче-
ской главы, пережитой нашими народами 
во время Второй мировой войны, в кото-
рой Германия принесла столько смертей и 
столько страданий, очень важно для кан-
цлера, — заявил споуксмен Ангелы Меркель 
Штефан Зайберт. — Обязанность хранить 
эту память живой и почтить мертвых не за-
висит от того, что ныне разделяет нас с 
Россией политически.

Несколько месяцев назад с подачи 
польских политиков заговорили о том, что 
европейские лидеры могли бы почтить па-
мять жертв Второй мировой в Гданьске — 
месте, где прозвучали первые залпы войны 
(1 сентября 1939 года немецкий линкор 
«Шлезвиг-Гольштейн» обстрелял располо-
женный там польский гарнизон). Польский 
президент Бронислав Коморовский заявил, 
что организация конференции в гданьском 
мемориальном комплексе Вестерплатте 
не преследует цель испортить празднова-
ние Дня Победы 9 мая в России: «Можно 
добиваться своей исторической правды 
без желания отнять у кого-то предмет его 

гордости». МИД Польши опубликовал на 
своем сайте заявление, в котором говори-
лось о недопустимости отрицания права 
Польши организовывать торжественные 
мероприятия по случаю 70-летней годовщи-
ны окончания Второй мировой войны. При 
этом дипломатическое ведомство напом-
нило, что польский народ боролся против 
гитлеровского фашизма «с первого и до 
последнего дня этой трагической войны». 
А министр иностранных дел Польши Гжегож 
Схетина высказывался в том смысле, что го-
довщину окончания Второй мировой войны 
было бы логичнее отмечать в Лондоне или 
Берлине, а не в Москве: «Почему-то мы все 
с легкостью привыкли к тому, что Москва 
— это место, где чтят окончание военных 
действий». Гданьск уже становился местом 
торжественных мероприятий, связанных со 
Второй мировой войной: так, 1 сентября 
прошлого года там торжественно отметили 
75-летие со дня начала войны. Но, судя по 
всему, окончательного решения по поводу 
празднования в Гданьске пока не принято. 
Тем временем в американских СМИ появи-
лось предложение для лидеров западного 
мира отметить День Победы в Киеве...

В Великобритании отмечать 70-летие 
разгрома нацизма будут трехдневными 
торжествами: 8 мая в Соединенном Коро-
левстве пройдет общенациональная минута 
молчания. В Лондоне на праздники ожида-
ются миллионы зрителей. Одним из самых 
ярких моментов празднования станет парад 
конной гвардии, а также концерт мировых 
звезд — пока точно неизвестно, кто будет, 
но ожидаются Пол Маккартни, Элтон Джон, 
Кайли Миноуг, Брайан Мэй и другие. Зато 
точно известно, что на концерте 9 мая будет 
присутствовать королева Елизавета Вторая. 
Две тысячи ветеранов войны посетят прием, 
организованный Королевским британским 
легионом в парке Сент-Джеймс. В воздух 
поднимутся «Спитфайры» 1940-х годов. А 
10 мая пройдет благодарственная служба 
в Вестминстерском аббатстве, в которой 
примут участие ветераны войны, члены 
королевской семьи и представители со-
юзных держав.

В США 8 мая в честь Дня Победы в 

Европе собираются устроить воздушное 
ретрошоу: самолеты времен войны под-
нимутся в небо над Вашингтоном.

Собираются отмечать семидесятиле-
тие окончания Второй мировой войны и в 
Азии. В КНР запланирован военный парад 
(на начало сентября — на Дальнем Востоке 
война формально завершилась капитуляци-
ей Японии 2 сентября 1945 года). Говорят, 
войска уже проводят репетицию на окраине 
китайской столицы. Пекин пригласил япон-
ского премьер-министра Синдзо Абэ на 
торжества — правда, правительственные 
источники в Токио сомневаются, восполь-
зуется ли глава правительства китайским 
приглашением. С одной стороны, над стра-
нами довлеет груз исторического прошлого 
(у китайцев и японцев разное восприятие 
событий Второй мировой), с другой — со-
временные отношения между Пекином и 
Токио далеки от идеальных (вспомним пре-
жде всего территориальные споры). И при-
сутствие японского премьера на военном 
параде, демонстрирующем военную мощь 
КНР, приобретает несколько двусмысленный 
характер. Не собирается, судя по всему, 
премьер Абэ и на празднование 9 Мая в 
Москве. Зато ожидается присутствие на 
параде в Пекине российского президента 
(равно как и китайского лидера Си Цзинь-
пина на торжествах в Москве).

Власти Тайваня тоже собираются от-
мечать 70-летие окончания Второй миро-
вой и второй японо-китайской войны. Как 
известно, остров считает себя преемником 
Китайской Республики, возглавлявшейся 
Чан Кайши, которая была одним из главных 
союзников антигитлеровской коалиции в 
Восточной Азии. На Тайвань на праздничные 
мероприятия собираются в числе других 
пригласить внука немецкого бизнесмена 
Джона Рабе, который помог 200 тыс. китай-
цев спастись во время Нанкинской резни, 
устроенной японцами в 1937–1938 гг. Будучи 
членом НСДАП, он организовал Нанкинскую 
зону безопасности, где могли спастись ты-
сячи людей. После возвращения в Германию 
он был арестован гестапо по подозрению в 
«неблагонадежности»...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

70-летие окончания Второй мировой войны 
предложили отпраздновать  
в Гданьске или Киеве

С Еленой 
Образцовой.

С Шимоном Пересом.

ПРАЗДНИК ОБЩЕЙ ПОБЕДЫ 
ОТМЕТЯТ ПОРОЗНЬ

9 мая 2010 г. Среди гостей на военном параде 
в Москве были лидер КНР Ху Цзиньтао и 
канцлер Германии Ангела Меркель.
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Как все это можно прокомментировать? 
Сам Эндрю Шапиро не счел нужным изви-
няться или отказываться от своей прежней 
позиции. Премьер-министр Чехии Богус-

лав Соботка назвал реакцию президента на поведение 
американского посла «неадекватной». А я вот думаю, 
что представить себе нечто более адекватное просто 
невозможно. Браво, браво, Милош Земан! Приятно осо-
знавать, что в странах «новой  Европы» — так себя сейчас 
любят называть наши бывшие братья по социалистиче-
скому лагерю — нашелся хоть один ведущий политик, не 
растерявший запасов здравого смысла и собственного 
достоинства. 

 Я аплодирую Милошу Земану не потому, что он 
поступил в интересах России. Я аплодирую Милошу 
Земану потому, что он поступил правильно — и когда он 
без колебаний согласился поехать на парад в Москву, 
и когда он дал отлуп американскому послу. Насколько 
мне известно, президента Земана очень не любят в 
кругах чешской интеллигенции. В глазах утонченных 
пражских интеллектуалов этот политик является недо-
статочно рафинированной фигурой, даже мужланом и 
грубияном. 

 Зато Милош Земан обильно наделен очень редким 
в среде нынешних европейских лидеров качеством. Он 
видит мир таким, какой он есть, а не таким, каким он 
должен быть с точки зрения норм политической кор-
ректности. Земан понимает, что бы было с его страной 
семьдесят лет тому назад, если бы не Советская армия. 
Он не пытается заниматься крайне модным сейчас в 
Европе самообманом: мол, даже если бы не было СССР, 
мы бы все равно победили Гитлера!

 У Земана нет иллюзий и по поводу того, что про-
исходит в Европе сейчас. Чешский президент — это 
ни в коем случае не «засланный казачок» Москвы. Его 
негативное отношение к антироссийским санкциям 
основано на очень трезвом понимании национальных 
интересов своей страны: Чехия должна со всеми дружить, 
со всеми торговать и не лезть в геополитические игры 
«больших мальчиков». 

 «В последние месяцы я боролся с антироссийскими 
дураками, но совсем недавно мне пришлось одновре-
менно начать бороться с антиамериканскими дураками. 
Ведь дураки в одинаковой мере наличествуют и с той и 
с другой стороны» — это сделанное в нынешнем марте 
заявление Милоша Земана может однозначно считаться 
его политическим кредо. 

 Казалось бы, таких политиков, как президент Зе-
ман, в современной Европе должно быть очень много. 
Но на практике их почти нет. И это огромная беда — как 
для России, так и для Запада. Почти одновременно с 
выпадом Милоша Земана в адрес американского посла 
свою позицию по поводу нынешнего кризиса в Европе 
обнародовал и еще один западный политик, которого 
я очень уважаю, — бывший госсекретарь США Джеймс 
Бейкер. 

 Руководивший американской дипломатией в 
1989–1992 годах Бейкер заявил в интервью CNN: «Нам 
и нашим союзникам в Западной Европе нужно найти 
способ вернуть Россию в сообщество наций... После 
«холодной войны» и развала Советского Союза нам надо 
было найти способ позволить России вступить в НАТО. 
Это политический альянс, и в то же время альянс в сфере 
безопасности… Дать им возможность вступить в сообще-
ство, включить их в команду. Этого не произошло». 

 Не со всем сказанным выше я согласен. Я не думаю, 
что Россия находится сейчас вне «сообщества наций». 
«Сообщество наций» — это все-таки более широкое 
понятие, чем США и их союзники. Не уверен я и в том, 
что России следовало бы вступать в НАТО, в случае 
если бы ей поступило соответствующее предложение. 
НАТО — это структура, основанная на безусловном 
американском лидерстве. Для нашей страны это не 
очень подходит. 

 Но общий подход Бейкера — «их надо включить в 
команду» — является абсолютно правильным и разу-
мным. Если бы такой подход главенствовал на Западе, 
никакого кризиса из-за Украины сейчас бы не было. Но, 
увы, Джеймс Бейкер уже давно на почетной пенсии. А 
Милош Земан политически изолирован даже в своей 
стране. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПОСЛА АМЕРИКИ...
c 1-й стр.

Лидер запрещенного в России неона-
цистского «Правого сектора» Дмитрий 
Ярош стал советником главы Генштаба 
Украины. Эту структуру лидер правосе-
ков еще недавно предлагал распустить 
за некомпетентность. Теперь боевики 
организации надеются создать резерв-
ную армию страны, грезя примером 
Эстонии. Однако эксперты увидели в но-
вом назначении закат «Правого сектора» 
и предрекли скорый выход его бойцов из 
зоны АТО в бессрочный отпуск.

Новость о назначении ультраправого боевика 
на высокую должность появилась в воскресенье. 
Ярош заверил, что готов подчиняться армейскому 
руководству в вопросах, связанных с обороной 
государства от внешнего врага, и будет всячески 
помогать интеграции добровольческих батальонов 
в состав ВСУ. «Есть большая часть добровольцев, 
которые по разным причинам не могут воевать 
непрерывно, но готовы воевать на ротационной 
основе. Мы будем искать также законодательное 
отражение этих реалий ведения войны, в частно-
сти и для построения социальной защиты таких 
бойцов и их семей», — сказал Ярош.

За день до громкого назначения в пресс-
службе «Правого сектора» заявили, что руковод-
ство страны согласилось принять в ближайшем 
будущем закон «Об особом статусе Доброволь-
ческого украинского корпуса». В соответствии с 
ним на Украине будет создано некое автономное 
формирование в составе Минобороны по при-
меру «Союза обороны Эстонии», которое будет 
подчиняться своему руководству, действовать 
по своим правилам, иметь свои знаки отличия 
и так далее.

Впрочем, сам лидер правосеков пока не 
определился с будущим своей организации. «Речь 
идет о вхождении Добровольческого украинско-
го корпуса в любую государственную структуру. 
Это могли бы быть СБУ, вооруженные силы. Мы 
сейчас останавливаемся на вооруженных силах», 
— заявил Ярош после своего назначения.

В ответ на это пресс-секретарь Генштаба ВСУ 
Алексей Мазепа дал понять ультраправым боеви-
кам, что в рядах украинской армии к ним не будет 
никакого особенного отношения. «Если «Правый 
сектор» войдет в состав ВСУ, то он должен пройти 
всю процедуру, которую проходят все военнослу-
жащие... В каком формате он сможет войти в состав 
вооруженных сил, я не могу сказать. Но в любом 
случае это не будет незаконным вооруженным 
формированием», — подчеркнул он.

Как громкое назначение скажется на «Пра-
вом секторе» и будущем Украины, «МК» узнал у 
экспертов:

Константин БОНДАРЕНКО, украинский 
политолог:

— С назначением Яроша можно говорить о 
достижении компромисса между украинскими 
властями и «Правым сектором». Не думаю, что 
здесь есть какие-то другие далеко идущие планы, 
и ни о каком влиянии Яроша на ВСУ тут тоже речь 
не идет. Разговоры о создании некоего подобия 
«Союза обороны Эстонии» остаются лишь одним 
из многих предлагаемых планов по интеграции до-
бровольческих батальонов в состав вооруженных 
сил. У нас таких идей сотни, но от их декларации 
до воплощения очень долгий путь. И тем более 
пока сложно сказать, насколько этот союз будет 
эффективен и вообще нужен. У нас уже была идея 
создания альтернативного генштаба, которую 
успешно похоронили через несколько дней после 
ее оглашения... 

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора Ин-
ститута стран СНГ:

— Видимо, в США сказали, что «Правый 
сектор» сделал свое дело и теперь должен уйти, 
чтобы не дискредитировать Киев. Ярошу дали 
почетную должность, но он не сможет оказать 
никакого существенного влияния на принятие ре-
шений в Генштабе. Разговоры о создании «Союза 
обороны» тоже ни к чему не приведут, так как те-
перь все попытки сформировать параллельные 
военизированные структуры будут достаточно 

жестко преследоваться. Нечто подобное Ярошу 
могли пообещать только для того, чтобы зата-
щить его в бюрократическую вертикаль и там 
обезоружить.

После его назначения стало ясно, что дни 
военизированного крыла «Правого сектора» под-
ходят к концу. Теперь из зоны АТО боевиков ор-
ганизации отправят в бессрочный отпуск или на 
такое же длительное переобучение... Возможно, 
часть из них согласится поступить на службу в ВСУ 
или Нацгвардию, но как самостоятельное боевое 
подразделение «Правый сектор» исчезнет.

Артур АВАКОВ.

ЯРОША 
ОТПРАВИЛИ 
НА ПОЧЕТНУЮ 
ПЕНСИЮ
Военизированное 
крыло «Правого 
сектора» доживает свои 
последние дни?

Отделение 
от Украины, 
независимость

36,98%

Территория 
в составе Украины 
с особым статусом, 
широкими правами 
самоуправления
Вхождение в состав 
России

Территория 
в составе Украины 
без особого 
статуса

27,02%

11,95%

24,05%

Какое будущее лучше 
всего для Донбасса?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 2200 человек
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ВАЖНОВАЖНО

Forbes, со ссылкой на неназванные 
источники, заявил, что 12 февраля 
президент Украины Петр Порошенко 
предложил Владимиру Путину за-
брать Донбасс в состав России. 

«Порошенко мне прямо сказал: «Забирайте Дон-
басс». Я ему ответил: «Сбрендил, что ли? Мне 
Донбасс не нужен. Если вам не нужен, то объявите 
о его независимости», — якобы рассказал Пре-
зидент России на встрече с бюро правления 
РСПП. Другой источник сообщил изданию, что 
Порошенко предложил Путину забрать Донбасс 
на финансовое обеспечение, но он ответил, что 
это возможно только в том случае, если Донбасс 
войдет в состав России.
Спикер МИДа Украины Евгений Перебийнос 
предположил, что во время беседы Порошенко 
с Путиным имели место «трудности перево-
да». Мол, президент Украины сказал главе РФ 
по-украински «Забирайтеся з Донбассу», что 
означает «убирайтесь с Донбасса», а вовсе не 
«забирайте Донбасс». О том, что издание ис-
казило слова двух глав государств, сообщил 
и глава РСПП Александр Шохин. При этом он 
рассказал, что на встрече с РСПП Путин дей-
ствительно говорил о ситуации на Украине, но 
отказался привести его цитату, сославшись на 
закрытость мероприятия.
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Весна, проспав-
шая в этом году 
время своего 
прихода, оду-
малась и уже 
стоит на пороге. 
А это значит, что 
неделя-другая 
— и из Подмо-
сковья потянет 
густым духом 
шашлыков и 
паленой тра-
вы. МЧС России 
между тем спе-

шит напомнить читателям «МК», что 
главным средством безопасности в 
любое время года, и тем более в пред-
дверии пожароопасного периода, был 
и остается здравый смысл. Где и когда 
категорически запрещено даже чир-
кнуть зажигалкой, не говоря о том, что-
бы разжечь костер? Что для собствен-
ного спокойствия необходимо иметь 
на каждой даче, в доме или квартире? 
С кого спрашивать, если лесной пожар 
перекинулся на соседние населен-
ные пункты? Обо всем этом «МК» по-
беседовал с начальником Управления 
обеспечения надзорной деятельности 
МЧС России Александром ЛУКАШЕВИ-
ЧЕМ.

Прежде чем чиркнуть 
спичкой, загляни в кодекс
— Александр Иванович, что чаще всего 

становится причиной возникновения лесных 
пожаров?

— Лесные пожары возникают в основном 
вследствие сухих гроз, разведения огня в лесу и 
пала сухой травы. По первой причине возникает 
не больше 10% возгораний. Остальные 90% — 
это то, что мы называем «человеческий фактор». 
Причем правила нарушаются элементарные — 
разожгли костер, не подумав о том, что ветер 
порывистый, костер разметало, вот вам и пожар. 
Бывало, лесной пожар начинался из-за того, что 
водитель, проезжая мимо леса, выбросил в окно 
не потушенную сигарету. Или оттого что заискрила 
неисправная сельхозтехника. Бывают, конечно, и 
умышленные поджоги.

— С такими пусть разбираются правоохра-
нительные органы. Мы поговорим о том, что 
сейчас всех потянет на природу. Где можно 
пожарить шашлык?

— На территориях, отнесенных к лесному 
фонду, практически нигде. 

— Даже если использовать мангал? 
— Кромки леса, опушки, где обычно и любят 

отдыхать горожане, — все это зона ответствен-
ности Минприроды, и там действуют правила, 
которые устанавливаются им для определенного 
времени года и конкретной местности. Минпри-
роды определяет сезонность посещения леса для 
сбора грибов, ягод или для охоты и связанные с 
этим правила поведения. Например, открыт сезон 
охоты, и человек приходит в лес с ружьем. Даже 
искра от выстрела, попавшая на сухую траву, может 
вызвать пожар. Поэтому перед входом в лес — с 
основных трасс, из поселков, с дорог — устанав-
ливаются знаки, на которых указано, что можно 
и чего нельзя в лесу: нельзя разжигать огонь, 
нельзя курить. 

— А где можно?
— В специально отведенных для этого местах 

— в парках например.
— Но теперь и там поставили знаки, за-

прещающие разводить огонь. 
— Значит, органы местного самоуправления 

так решили, это уже их зона ответственности. Это 
может быть связано с вступившим в силу законом 
о запрете курения — курить теперь нельзя ни в 
парках, ни в зонах отдыха. 

— А если компания отдыхает за городом 
на берегу водоема? Здесь могут люди разжи-
гать мангал, травить свои легкие сигаретным 
дымом?

— Шашлык жарить можно, а курить нель-
зя, чтобы не причинять вред здоровью других 
отдыхающих.

— А на даче или в собственном доме?
— Здесь тоже все решают местные органы 

власти. На населенные пункты, в том числе гра-
ничащие с лесами, распространяются правила 
противопожарного режима. Если разводить огонь, 
то делать это нужно не ближе 50 метров от зданий 
и сооружений и постоянно находиться рядом. 

Кроме этого в 50-метровой зоне не должно быть 
горючих и легковоспламеняющихся материалов 
и жидкостей — сухой травы, опавших листьев, 
сучьев, пиломатериалов, емкостей с бензином, 
керосином. Также местный орган самоуправле-
ния вправе вводить определенные режимы, в 
том числе и в пожароопасный период. Например, 
когда долго нет дождей, стоит засуха, местные 
власти говорят: на нашей территории вводится 
особый противопожарный режим: в лес не ходить, 
в каждом доме иметь багор, топор, ведро, бочку 
с водой. 

— Как узнать, что такое время 
наступило? 

— Включить телевизор, послушать радио, 
посмотреть смс-рассылку — сейчас много спо-
собов оповещения. Для человека, которому не 
чужд здравый смысл, достаточно в окно выглянуть, 
чтобы понять: стоит жара, все вокруг высохло. Если 
при входе в лес висит табличка «вход запрещен», 
то нечего там делать, хоть вы всего лишь хотели 
пойти за шишками. Пожар может возникнуть и 
не по вашей вине. Взять те же сухие грозы. Даже 
если все закончилось благополучно и вы вовремя 
выбежали из леса, вас могут увидеть другие люди, 
соседи. И когда будут выяснять причины пожара, 
они укажут, что вы были в лесу. Вас могут просто 
посадить, потому что как вы докажете, что ничего 
не жгли и не курили?

— Получается, что всякий раз нужно где-
то узнавать, какие правила в данный момент 
действуют именно на этой территории?

— Здесь нужно усвоить определенный алго-
ритм. Во-первых, четко знать, кем определяются 
правила поведения в месте, куда вы идете. Если 
это парк в центре Москвы, то городскими властя-
ми. Если лес — Минприроды. Если вы находитесь 
на территории каких-то ведомств — МВД, ФСИН, 
Минобороны, — здесь правила определяют они. 
Во-вторых, знать, что определено универсальны-
ми для всех противопожарными правилами Рос-
сийской Федерации. В-третьих, нужно учитывать 
сезонность и погодные условия. И в-четвертых, 
необходимо узнать, не действует ли в данный мо-
мент на этой территории особый противопожарный 
режим или режим чрезвычайной ситуации.

На ЧС «наваливаются  
всей страной»
— Чем отличается противопожарный ре-

жим от режима ЧС?
— Противопожарный режим вводится зара-

нее, когда только еще возникает риск возникно-
вения пожаров или в преддверии определенного 
экологического состояния конкретной местности. 
В этот период вводится дополнительная адми-
нистративная ответственность за курение, пал 
растительности, использование печного ото-
пления. За все это, как и за нарушение других 
правил особого режима, штрафы увеличиваются 
в полтора раза. 

— А режим ЧС вводится по факту ее воз-
никновения, верно?

— Да. При этом ЧС может быть муниципаль-
ного, межмуниципального, регионального или 
федерального масштаба. Это зависит от площади 
и места ее возникновения. Введение такого режи-
ма необходимо, чтобы подтянуть дополнительные 
силы и средства для устранения последствий 
ЧС. Это сигнал для органов власти организовать 
штаб, определить круглосуточные дежурства ру-
ководящего состава, ввести оперативные группы, 

развернуть пункты временного размещения, со-
брать эвакуационные комиссии. В прошлом году 
в результате задымления пришлось эвакуировать 
несколько детских лагерей, а в 2010 году — аж 79 
лагерей. Детей надо было вывезти в безопасное 
место, обеспечить питанием, водой, проследить, 
чтобы они не заболели, передать в руки родителей. 
В режиме чрезвычайной ситуации как раз четко 
регламентируется, кто и что должен делать. 

— Что происходит, когда объявляется ЧС 
федерального уровня? 

— Вся страна наваливается на ликвидацию 
последствий бедствия. Стягивается дополнитель-
ная техника — если надо тушить, то пожарная, 
если это наводнение, то для откачивания воды. 
Армия начинает прокладывать коммуникации, 
возводить заграждения, перекапывать, пропахи-
вать, МВД оцепляет и охраняет территорию, МЧС 
разворачивает пункты временного размещения, 
устанавливает палатки, дизельгенераторы, авиа-
ция тушит.

— А когда МЧС подключается к тушению 
пожаров?

— Основная обязанность по тушению лес-
ных пожаров лежит на Минприроды и органах 
местного самоуправления или на структуре, в 
зоне ответственности которой и находится данная 
территория или объект. Минобороны тушит свои 
объекты, МВД — свои, тушить леса — обязанность 

лесоохраны и так далее. Но если лесной пожар 
принимает значительные размеры, угрожает пере-
кинуться на населенный пункт или если это пожар 
на военном объекте, который грозит ухудшением 
экологической обстановки, подключается МЧС.

— Кто определяет готовность регионов 
сразиться с возможными пожарами?

— Ежегодно перед наступлением пожароо-
пасного периода собирается правительствен-
ная комиссия в составе МЧС России, МВД, МО, 
Минприроды (Рослесхоз), которая определяет 
субъекты Федерации, имеющие нарушения. Со-
ставляется план их устранения, а дальше исправ-
ление всех недостатков контролируют губернато-
ры субъектов. Что касается Минприроды, то они 
сами проверяют свои леса и заповедники. А у МЧС 
и люди, и техника всегда находятся в готовности 
к тушению.

— Кто проверяет, все ли сделали органы 
самоуправления конкретной местности для 
того, чтобы огонь в случае возникновения по-
жара в лесу не перекинулся на дома стоящих 
рядом поселков?

— Как раз для этого МЧС РФ добилось в про-
шлом году узаконивания специального паспорта на 
населенные пункты, в районе которых существует 
угроза лесных пожаров. Его форма утвержде-
на постановлением правительства. Каждый год 
этот паспорт обязан подписывать глава органа 

самоуправления, который тем самым подтверж-
дает, что к пожароопасному сезону сделана опаш-
ка территории, обеспечено наличие первичных 
средств тушения, обучены люди и так далее. 

Что делать,  
чтобы не сгореть
— Скоро начнется пал прошлогодней тра-

вы. Как сделать это безопасно?
— Если есть необходимые средства пожаро-

тушения — ведра с водой, огнетушители, лопаты, 
техника, то можно осуществить пал самостоятель-
но. При этом необходимо четко следовать пункту 
71 Правил противопожарного режима, которым он 
регламентируется. 

— Какой самый необходимый противопо-
жарный инструмент или какие приспособле-
ния нужно иметь в каждом доме?

— Граждане юридически обязаны иметь в 
каждом доме и квартире огнетушитель.

— Я не знаю ни одного человека, у кого 
бы в квартире лежал огнетушитель. Кто это 
проверяет?

— Когда речь идет о зданиях с массовым 
пребыванием людей, то проверяет МЧС. В част-
ных жилищах никто проверить не может, там 
должна срабатывать мотивация собственников. 
Мы же можем только воздействовать на них 
пропагандистско-информационной кампанией, 
в том числе с помощью вашей газеты. 

— Тогда расскажите, какой огнетушитель 
лучше купить? Какого объема? 

— Для квартиры я бы посоветовал угле-
кислотный пятилитровый или порошковый 
трехлитровый. 

— Сейчас появились вбрасываемые огне-
тушители. Это колбочка, которую, к примеру, 
можно бросить на балкон соседа, если он не 
потушил сигарету. Какие еще встречаются 
новинки?

— Есть стикерные системы, которые наклеи-
ваются в электрощиты при помощи липкой ленты. 
В случае повышения температуры они лопаются 
и выделяют газ, который гасит огонь. Но, на мой 
взгляд, лучше иметь обычный огнетушитель, во 
всяком случае они есть во многих магазинах и мы 
следим за их качеством.

— Для частного дома что еще можно 
посоветовать?

— Установить автономный пожарный извеща-
тель — он срабатывает либо на температуру, либо 
на дым или газ, но бывают и комбинированные, 
— или пожароохранную сигнализацию. Ее мож-
но установить и в квартире с выводом сигнала в 
пожарную часть или в полицию. Если достаточно 
средств, можно купить на свой участок пожар-
ную мотопомпу и инвентарь (пожарный рукав и 
ствол).

— Как продвигается вопрос введения 
обязательного для россиян страхования от-
ветственности на случай возникновения по-
жара? Не первый год об этом говорится, но 
пока такой системы нет. Почему?

— Это проблема, которую необходимо ре-
шать. Мы предлагаем ввести систему страхования 
по типу ОСАГО, где бы выплаты третьим лицам — 
например в случае гибели при пожаре — состав-
ляли 2–3 миллиона рублей. Но у нас в стране что 
страховщики, что банки работают для себя, а не 
для людей. И поэтому, когда Минфин подсчитал, 
что страховщики будут иметь прибыль до 400 
процентов, все решили, что это будет очередной 

отъем денег у населения. 
— И какой, на ваш взгляд, выход?
— Это должна быть государственная стра-

ховая компания с минимальными тарифами и 
максимальными выплатами. И тогда мы сразу 
увидим резкое повышение культуры безопасного 
поведения, ведь собственники будут на это моти-
вированы, поскольку их не застрахуют, пока они 
не примут все необходимые меры для пожарной 
безопасности помещений.

— Часто вам приходится выслушивать 
критику в адрес МЧС?

— МЧС делает очень много, а задача других 
организаций, особенно общественных, — помо-
гать нам, а не заниматься критиканством. Проще 
всего объявить МЧС ответственным за все, вплоть 
до того, как формируются космические объекты, 
которые могут свалиться на Землю. Но есть нор-
мы, установленные федеральными или местными 
властями, есть зоны ответственности органов, в 
подчинении которых находятся определенные тер-
ритории. Нормы эти нужно соблюдать, а террито-
рии контролировать. Нужно также информировать 
людей, призывать их к правильному поведению. 
Это должен делать каждый руководитель на своем 
месте. А каждый гражданин со своей стороны тоже 
должен понимать: не все, что хочется, можно. Если 
на улице неделю стоит тридцатиградусная жара 
и объявлен особый противопожарный режим, то 
какой может быть шашлык в лесу? Выпей воды и 
успокойся.
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ВАЖНОВАЖНО

6 апреля стало известно об измене-
ниях в руководстве московского глав-
ка МЧС России. Владимир Путин 
своим указом освободил от занимае-
мых должностей главу управления 

МЧС по Москве Александра Елисеева и его за-
местителя Александра Гаврилова. 

Как пояснил «МК» источник в МЧС России, 
«ничего сверхординарного на самом деле не 
произошло, речь идет о запланированных орг-
штатных мероприятиях. Елисеев отправлен в 
отставку в связи с достижением пенсионного 
возраста, а у Гаврилова изменится название 
должности».

Беседовала Алена ПАВЛОВА.

— Господин Панич, вас считают одним 
из главных посредников, способствовавших 
заключению Дейтонского соглашения. Не 
могли бы вы рассказать поподробнее о своей 
роли в этом процессе?

— Я составил программу из 12 пунктов, что-
бы каждый из них устраивал какую-либо группу 
— сербов, хорватов, боснийцев. Мой английский 
тогда был не очень хорош, я отдал свое письмо 
американскому послу, который немного исправил 
его грамматически, и я подумал — куда можно 
послать эту программу? Я решил отправить ее в 
Совбез ООН, пяти постоянным членам. Но ответа 
не последовало, и тогда я позвонил Франсуа 
Миттерану. Мы побеседовали, и я рассказал о 
своей идее провести конференцию, где я мог 
бы выступить со своей программой. «Отличная 
идея», — ответил он и, ознакомившись с моими 
12 пунктами, предложил провести конференцию 
в Лондоне и связаться с британским премьером 
Джоном Мейджором. Когда я дозвонился ему, 
он уже был в курсе. Через три дня я прилетел в 
Лондон, где была организована мирная конфе-
ренция под эгидой ООН и Генерального секретаря 
Бутроса-Гали. В мою делегацию входили До-
брица Чосич, Слободан Милошевич... Открывая 

конференцию, Мейджор, поприветствовав всех, 
объявил, что на повестке дня — мои 12 пунктов 
о достижении мира на Балканах. Мой друг, пре-
зидент Чосич, удивился — он не знал об этом 
письме. Та же реакция была и у Милошевича. И 
программа была принята — даже Милошевич 
проголосовал за нее. Но после этого он отправил-
ся в парламент Югославии с моими 12 пунктами 
— и 93% депутатов проголосовали против этого 
мирного плана, объявив меня врагом №1! Тогда 
я обратился к Клинтону, представив ему те же 12 
пунктов, что были одобрены на конференции. 
Идея была устроить на сей раз закрытую встречу, 
без прессы, где будут присутствовать Туджман, 
Милошевич и Изетбегович, чтобы заставить их 
подписать этот документ, — я уже имел пред-
ставление о том, как вести себя с этими пре-
ступниками. Клинтон в итоге согласился со мной 
и организовал встречу в Дейтоне. Уже потом я 
получил небольшую записку от него — «Спасибо 
за то, что вы сделали!». Это было написано от 
руки, пока он летел в самолете. 

Я считаю, что в урегулировании конфликтов 
главное — само стремление к миру, понимание 
необходимости мирного решения, остальное — 
детали. Сегодня, например, я предлагаю первым 

делом провести конференцию о достижении мира 
на Украине. И я написал письмо Бараку Обаме с 
просьбой посылать не солдат, а миротворцев. 
Отправка солдат, армии — это вчерашний день, 
к миру это не приведет. Вы можете поговорить 
со своим дедушкой о Второй мировой войне — и 
он вам это подтвердит. Сегодня каждый мирный 
процесс должен начинаться с действий ООН, 
поскольку ее устав провозглашает поддержание 
мира главной целью.

— Мы сейчас говорим о миротворческих 
силах?

— Да, о «голубых касках», тех же, что руко-
водили процессом разоружения и отвода во-
йск на территории Боснии и Герцеговины 20 лет 
назад.

— Поскольку мы уже перешли к украинской 
теме, хотелось бы задать вопрос по ней. Вы-
ступая пять лет назад в МГИМО, вы заявили, 
что «люди должны стремиться к процветанию 
своей страны и национализм здесь может быть 
полезен, но лишь до тех пор, пока он не подтал-
кивает к войне». Вы также вспомнили забавный 
случай, когда в ответ на заявления хорватского 
премьера относительно того, что сербы и хор-
ваты — это разные народы, вы попросили его 

найти переводчика для беседы. Есть ли сегодня 
подобный нездоровый национализм в российско-
украинских отношениях?

— Да, конечно! Это абсолютно аналогичная 
ситуация, копия с тех событий.

— И каким же образом можно это 
преодолеть?

— Не приглашать переводчиков! Вопрос 
философский — мы говорим о понимании между 
людьми. Мы же отдаем себе отчет, что вызывать 
переводчика в упомянутой ситуации — это не-
здорово. Тогда я сказал своему коллеге, что он 
неправ. И я написал записку с одним словом 
— «Гаага». Я сказал, что там окажутся все, кто 
мешает нам достигнуть мира.

— Как известно, после проигрыша Мило-
шевичу на выборах в 1993 году (что многие 
назвали «украденной победой») вы также 
предсказали, что он окажется перед меж-
дународным судом. Можете ли вы сейчас 
сказать нечто подобное о современных по-
литических деятелях?

— Многие из тех людей, что сейчас находятся 
у власти на Украине, предстанут перед судом в 
Гааге. Они понимают, что творят, — идет война, 
в ходе которой люди убивают друг друга ни за 

что. Я допускаю, что новым украинским властям 
нужен был вооруженный конфликт, происходя-
щий сейчас в стране, — чтобы отвлечь людей от 
других проблем. Я не уверен, что так и есть, но 
вероятность существует. 

Между русскими и украинцами нет никаких 
проблем. Жители России и Украины вступают 
в браки, как можно говорить о какой-то нена-
висти между народами? Проблема — в между-
народных границах. Но Крым — это мое личное 
мнение — российский. Если бы голосование на 
полуострове проходило при наблюдении пред-
ставителей ООН, полагаю, результат был бы 
тот же — большинство бы проголосовали за 
присоединение к России. 

— К сожалению, даже если предста-
вить, что между русскими и украинцами нет 
конфликта, западные страны сложившейся 
ситуацией абсолютно недовольны. В свое 
время, говоря о роли Запада в югославском 
конфликте, вы отмечали неразумность ис-
пользования силового давления и необхо-
димость постепенных изменений системы 
изнутри...

— Международное сообщество тогда не-
верно интерпретировало ситуацию, настраивая 
народы один против другого. Президентом Бос-
нии был серб, при этом он был мусульманином, в 
реальности не было проблем между людьми как 
таковыми, но их настраивали друг против друга. 
И то же самое происходит сейчас на Украине. Я 
подумать не мог, что спустя двадцать лет — по-
сле событий на Балканах — я увижу то же самое 
между Россией и Украиной. Та война прошлась по 
семьям, как и сегодняшняя. Сотни тысяч семей 
были разрушены. Поэтому необходимы мирные 
конференции, и я намерен обратиться к Вла-
димиру Путину с просьбой о проведении такой 
встречи.

— Что касается американского лидера 
— не секрет, что Барак Обама испытывает 
значительное давление со стороны конгресс-
менов относительно необходимости поставок 
оружия на Украину. Но сам не спешит это 
делать. Как бы вы оценили его позицию?

— Будучи американцем, я не могу позволить 
себе развернутые комментарии относительно 
действий США. Но как славянин я могу сказать, 
что конгресс в данном случае, на мой взгляд, 
ошибается. Обама — лучший президент, что у 
нас был. Он вывел войска из Афганистана, из 
Ирака, сумел обойтись без прямого участия США 
в войне в Сирии.

— Что вы можете сказать об усилиях, 
предпринимаемых лидерами стран ЕС — в 
частности Германии и Франции?

— Я знаком с позицией Ангелы Меркель, и 
она мне импонирует — канцлер ФРГ выступает за 
мир. Конфликт на Украине определенно вредит 
Европе — больше, чем Соединенным Штатам. Я 
вообще считаю, что Вашингтон в данной ситуации 

должен иметь собственную позицию относитель-
но происходящих событий, но не вмешиваться в 
них. По-моему, у нас еще есть солдаты в Герма-
нии — можно ли в это поверить? Пришло время 
американцам вернуться домой, Европе уже не 
требуется наша помощь, экономически она не 
слабее, чем США. Ситуация на Украине — евро-
пейская проблема, и европейцы сами должны 
ее решать. И мой совет Обаме — не допускать 
военного вмешательства США. Если он выступит 
с инициативой отправки мирной делегации — по-
жалуйста. Американцы за мир.

— Учитывая вашу симпатию к России, 
было бы интересно ваше мнение о санкци-
ях, вводимых в том числе и Соединенными 
Штатами, которым, как вы отметили, не стоит 
вмешиваться.

— Экономические санкции помогают Путину. 
И они вредят русским людям. Государственный 
департамент снова неправильно понял ситуацию 
— однажды американские власти уже поступили 
так с сербами, введя санкции в отношении режи-
ма Милошевича. Сейчас то же самое происходит 
в отношении России. Мы живем в едином мире, и 
американцы не изолированы от него. Если против 
России вводятся санкции, это плохо для рос-
сийских граждан. Но это нехорошо и для другой 
стороны, снижается экспорт и т.д. Проблема в том, 
что санкции декларируются как направленные 
против Путина и его окружения — но неужели 
вы думаете, что у президента России стали хуже 
продукты для обеда? Россияне должны спросить у 
американцев, понимают ли те, на кого оказывают 
воздействие санкции? Я могу с уверенностью 
сказать, что экономические меры не работают 
в политической сфере.

— Как человек, активно участвовавший 
в трудоемком процессе достижения мира на 
Балканах, считаете ли вы возможным при-
мирение как внутри Украины, так и между 
Украиной и Россией?

— Разумеется! Концепция мира очень про-
ста, не надо быть гением, чтобы достигнуть этого, 
главное, как я уже говорил, — стремление из-
бежать кровопролития.

— Для этого, однако, нужна договорен-
ность между весьма внушительным количе-
ством игроков — это и сама Украина, и Россия, 
и страны Европы, и США...

— Знаете, в случае с конфликтом двадца-
тилетней давности ситуация была еще более 
запутанной. Там были сербы, боснийцы, хорваты, 
мусульмане, христиане, различные комбинации 
этносов и конфессий. Но для концепции мира, о 
которой я говорю, количество сторон не важно. 
Возможно, для Украины хватит даже не 12 пунктов, 
а шести. До Путина же надо донести мысль о том, 
что он должен принести идею мира на Украину. 
Если ему нужно мое содействие и опыт, я готов 
помочь.

Ренат АБДУЛЛИН.
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СИЛОВИКИ

ДИПЛОМАТИЯ

«САНКЦИИ ПОМОГАЮТ ПУТИНУ»

Слободан Милошевич, Алия Изетбегович 
и Франьо Туджман в Елисейском дворце подписывают 
Дейтонское соглашение, в основе которого была 
программа Милана Панича, 14 декабря 1995 года.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Глава МЧС РФ Владимир 
Пучков в понедельник на се-
лекторном совещании зая-
вил о намерении проверить 
готовность сил и средств к 

реагированию на крупномасштабные 
ЧС, в том числе вызванные природны-
ми пожарами. Для этого в период с 21 
по 23 апреля МЧС проведет командно-
штабные учения.

Как доложил министру директор департамента 
гражданской защиты МЧС РФ Сергей Диденко, 
согласно прогнозу, в зону потенциального воз-
действия природных пожаров попадают свыше 
7,5 тысячи населенных пунктов; 1994 объекта 
социальной сферы; 2885 садоводческих това-
риществ; 938 объектов экономики.
— Прошу уделить пристальное внимание кри-
тически важным объектам экономики и на-
селенным пунктам, граничащим с лесными 
участками. Этот потенциально опасный сектор 
должен быть взят на особый контроль, — рас-
порядился Владимир Пучков.
Как доложили министру, для сбора оператив-
ной информации о природных пожарах будут 
задействованы 11 приемных станций систем 
космического мониторинга, а для получения 
первичной информации — 8 космических аппа-
ратов, которые будут передавать информацию 
на приемные комплексы системы космического 
мониторинга чрезвычайных ситуаций с перио-
дичностью 4–6 раз в сутки.
Общая группировка сил и средств РСЧС, гото-
вая к предупреждению и ликвидации лесных 
пожаров, как доложили министру, состоит из 1 
млн 147 тысяч человек и более 200 тысяч единиц 
техники, в том числе 242 воздушных судов.
Как сообщил директор департамента пожарно-
спасательных сил и специальных формирова-
ний МЧС Александр Агафонов, «в целях защиты 
населенных пунктов от лесных и торфяных 
пожаров» кроме группировки территориальных 
гарнизонов пожарной охраны МЧС России в 
количестве более 429 тысяч человек и более 
48 тысяч единиц техники планируется задей-
ствовать более 65 тысяч человек и более 4 
тысяч единиц техники добровольной пожар-
ной охраны и волонтеров. Также к ликвидации 
возможных крупных и затяжных природных 
пожаров будет привлечена аэромобильная 
группировка в составе 12 143 человек и 1212 
единиц техники.
Владимир Пучков поручил взять на контроль 
Тверскую область и поставил задачу: возни-
кающие ландшафтные, торфяные и лесные 
возгорания «тушить в зачатке».

ОТДЫХАИТЕ 

Во вторник, 7 апреля, 
в МГИМО состоится 
Международная кон-
ференция к юбилею 
подписания Дейтон-
ского мирного согла-
шения, положившего 
конец гражданской 
войне в Боснии и 
Герцеговине. Среди 
участников встречи не 
только видные россий-
ские и иностранные 
ученые и политики, 
но и первый премьер-
министр Союзной Ре-
спублики Югославия 
(СРЮ) Милан Панич, 

который принимал непосредственное участие в 
реализации мирного процесса на Балканах. Ро-
дившийся в Белграде, Милан Панич — человек 
удивительной судьбы: будучи велогонщиком, 
он с семьей в 1956 году эмигрировал в США, где 
основал успешную фармацевтическую компа-
нию. В 1992 году он был приглашен на пост пре-
мьера в СРЮ, а позднее боролся на президент-
ских выборах со Слободаном Милошевичем. 
«МК» поговорил с Миланом ПАНИЧЕМ как о со-
бытиях двадцатилетней давности, так и о теку-
щих — ведь между ними волей-неволей иногда 
напрашиваются аналогии.

Милан 
Панич.

Экс-премьер Югославии Милан Панич 
готов помочь Кремлю принести мир на Украину
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БЕЗ ОГОНЬКА
Спасатели советуют, 
как правильно 
вести себя на природе  
в пожароопасный период
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куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

❑ адвокат по делам ДТП. 
Консультации бесплатно 
т. 8-915-491-66-44

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

ПОКИНУТАЯ ВСЕМИ,
СРОЧНО ИЩЕТ ДОМ!

Не сразу привыкает к 
людям, много страдала.

Стерилизована, привита, 
приучена к лотку

с наполнителем. 1 год.

БЕДОЛАГА 
ДУСЯ

8(903)12 777 24

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у вывоз 
т. 8-916-578-96-56

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

приглашаю
❑ сваха вечера! 

т. 8(495)518-14-78

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

 переезды.
Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю
❑ замена радиаторов, 

полотенцесушителей,
труб 
т. 8-926-057-78-52

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55

 расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабляющий 
релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

ищу
❑ утерян паспорт

на имя
Хладжа Махмуд
Хваджа Маруф
OR 399402 
т. 8-926-699-45-46

❑ расслабление 
т. 8-915-051-04-21

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-968-522-42-75

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

 отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Беговая" 
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых 
т. 8-963-969-71-77

❑ отдых!
ЮГО-ЗАПАД! 
т. 8-985-204-77-03

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Картонное «гнездо» Мурки с маленькими котятами. 4. Вася, который всю 
жизнь не мог забыть свою школьную пассию. 10. Пустота между передними зубами. 11. Счастливчик, 
который пускает первым котенка на порог недавно построенного коттеджа. 13. «Путеводная нить» 
собаки-ищейки. 14. Золото Олимпийских игр, к которому стремится лыжник. 15. Показная добро-
детель. 16. «Команда» из спортсменов-призеров на пьедестале почета. 18. Скучное однообразие 
серых будней. 20. Нелетающий «колонист» в Антарктиде. 22. Беспорядок и неразбериха в детской 
после прихода друзей. 23. «Яблоко», которое грыз Буратино. 24. Энная сумма, «пожертвованная» 
неудачником в «фонд» казино. 27. Тренировочный бой боксеров. 30. Немецкий «Фольксваген» как 
группа компаний. 32. «Флигель» для четвероногого друга. 34. Черта характера человека, думающего 
только о себе. 35. Лягушачьи лапки для гурмана. 36. Английская «копейка». 38. Лента «в завязке». 
39. Буквенный «код» товара. 40. «Бракованный» царь, установленный в Московском Кремле. 41. 
«Пятерочка», везущая группу «Любэ» в Черемушки. 42. Давно минувшее время.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Божий дар девушки, от которой глаз не отвести. 2. Перерыв в середине 
рабочего дня. 3. Долговое рабство на Руси. 5. «Шут» в карточной колоде. 6. Киса для русской де-
мократии. 7. Чудодейственное лекарственное средство матушки Д`Артаньяна. 8. Сучья и стволы на 
пути медведя. 9. Тридцать секунд между стартующими биатлонистами в индивидуальной гонке. 10. 
Смешная «пытка» для ревнивого человека. 12. Медленно передвигающийся южноамериканский 
зверь, живущий на деревьях. 17. Итальянский жандарм. 19. Торговая точка с промышленными то-
варами. 20. Обрадовавшая ребенка находка под новогодней елкой. 21. Неприятность для боксера, 
которую еще можно поправить. 25. Восточносибирское «безгорье». 26. Похожий на белку грызун 
с ценным мехом. 27. Русская сообразительность. 28. Отправная точка спекулятивной цены. 29. 
Статья доходов стран в составе ОПЕК. 31. «Отбеливатель» борща. 33. Кавказская острая приправа. 
34. Автосвита с мигалками. 37. «Вердикт» старушек-пуританок девицам в топиках и мини-юбках. 
38. Зубастый хозяин речной хатки.

Певчие жертвы 
старинных обрядов

«Птичьему» обряду уже несколько веков. 
Правда, ловили и отпускали пернатых в царской 
России не просто так: в холодное время года 
они были для крестьян чем-то вроде… пожарной 
сигнализации.

— Пернатые осенью и зимой жили бок о 
бок с людьми в их деревянных домах, — расска-
зывает Елена Зубакина, директор по развитию 
Союза охраны птиц России, — и если жилища 
загорались, птицы первыми поднимали тре-
вогу. С приходом тепла, на Благовещение, их 
действительно выпускали — но делалось это 
с умом: перед отлетом пташек переводили на 
специальную диету и давали им летать по поме-
щению, готовили к «большим» полетам.

Упоминания об этой традиции можно найти 
и в пушкинских строках: «В чужбине свято соб-
людаю родной обычай старины,/На волю птичку 
выпускаю при светлом празднике весны». Люди 
верили, что птицы-«пожарные» ко всему прочему 
непременно будут ходатайствовать на небе за 
тех, кто их отпустил. Этот обряд, существовав-
ший веками, был забыт с образованием СССР: 
коммунисты, не принимавшие церкви, разом 
расправились и с «сентиментальным» выпуском 
певчих птиц. Воскресить его столичные власти 
решили лишь в 1995 году — но получилось это 
откровенно плохо.

— Мы, орнитологи, вначале как-то упустили 
это событие, — вспоминает Елена Зубакина, — 
но ближе к концу 90-х годов нас стали заваливать 
жалобами сами верующие: по их словам, на Бла-
говещение вокруг церквей стали обнаруживать 
множество трупиков певчих птиц. Их ловля для 
выпуска моментально превратилась в бизнес 
— причем весьма грязный: птах «добывали» 
за несколько недель до церковного праздни-
ка, держали их в откровенно неподходящих 
условиях, а потом, травмированных, голодных 
и измученных, широким жестом выпускали на 
волю. Конечно, большинство таких птичек было 
обречено — и гибли они часто прямо у церквей. 
Это откровенное варварство прекратилось в 
Москве лишь в 2003 году, когда с подачи Юрия 
Лужкова церкви стали выпускать на Благовеще-
ние только голубей — птиц домашних, которым 
традиция не наносит вреда.

Правда, совсем от дел «черные ловцы» не 
отошли — они развернули свою деятельность 
в Туле, Калуге, Нижнем Новгороде и Воронеже. 
Справедливости ради надо отметить: офици-
альные представители церкви пытались с ними 
бороться. Но браконьеры всякий раз умудрялись 
незадолго до 7 апреля открывать импровизиро-
ванные торговые точки неподалеку от храмов 
и продавать верующим, не понимавшим, что 
происходит, фактически обреченных певчих 
птиц. И пока орнитологи боролись с «черными 
ловцами» в регионах, те умудрились вернуться 
в Москву: в нынешнем году Союз охраны птиц 
России впервые за долгие годы обнаружил их 
следы в столице.

Бизнес на птичьих  костях
«Птицы на Благовещение», «выпуск птиц на 

Благовещение», «голуби разные и птички дикие» 
— такими объявлениями Интернет пестрит уже 
сегодня. Казалось бы, кем только зоомагазины 
не торгуют — почему же и лесных пернатых не 
продавать? Ответ прост: делать это по закону 
совсем непросто.

— Для ловли певчих птиц нужно специ-
альное разрешение, — рассказывает Елена 
Зубакина, — если оно есть, то и физическое, 
и юридическое лицо в большинстве регионов 
страны может добыть в сезон (с 15 августа до 15 
марта, а клестов — с 15 августа до 30 декабря) 
не больше 10 пернатых одного вида. Но штраф 
за отсутствие такого разрешения просто смеш-
ной — всего тысяча рублей (в соответствии со 
статьей 8.37 «Нарушение правил охоты, иных 
правил пользования объектами животного мира 
и правил добычи (вылова) водных биологических 
ресурсов и иных правил, регламентирующих 
осуществление промышленного рыболовства, 
прибрежного рыболовства и других видов ры-
боловства» КоАП РФ). Такое наказание брако-
ньеров ничуть не останавливает. Что касается 
продажи, то торговать лесными птицами можно 
только в специально отведенных местах, а на 
ступенях храмов это незаконно. Для барышников 

же именно деньги превыше всего, а символи-
ческим штрафом легко пренебречь…

Конечно, те, кто торгует на Благовещение 
лесными птицами, размещая бесплатные объяв-
ления на интернет-сайтах, одинаково далеки как 
от ветеринарных сертификатов, так и от какого-
либо юридического статуса. Да и разговор с ними 
получается коротким — и только по делу.

Звоню по одному из объявлений.
— Добрый день! Хотел бы у вас лесную 

птичку купить...
— Смотрите, у нас в наличии есть несколько 

видов, все пойманы недавно. Летать не разучи-
лись. Привозим в упаковке — чтобы до выпуска 
несколько дней можно было подержать. Можем 
привезти или на Курский вокзал за 200 рублей, 
или дальше — но дороже…

Дальше мне называют «прайс-лист» со все-
ми пернатыми, которые есть в наличии. Самки 
дешевле самцов: они не поют. Правда, кроме 
снегирей — эти стоят одинаково, независимо 
от пола (самки у них тоже поют). Но, по сло-
вам ловца, последних красногрудых красавцев 
только что забрали, а больше ловить снеги-
рей в этом году не будут: не сезон. А вообще, 

самые ходовые из певчих птичек — это чижики 
и щеглы: торговец заверил, что эти пернатые 
якобы быстро привыкают к новому дому и рано 
начинают петь.

День спустя в центре зала метро «Курская» 
я встречаюсь с курьером — пожилой женщиной 
с большой сумкой, полной картонных коробок 
из-под сока и молока. Она суетится и оживленно 
говорит по телефону с «администратором»:

— Да, я на «Курской»! Двух птичек уже за-
брали — сейчас вот должны за голубем прийти 
и за зеленушкой… А, вы за зеленушкой? Саш, 
я перезвоню!

Мне протягивают картонную коробочку 
из-под молока — в ней проделано большое 
«окно», заклеенное скотчем, и множество ды-
рок по бокам. В ней, одурев от шума метро и 
нехватки воздуха, сидит и смотрит на меня 
птичка-зеленушка. 

— Да вы не переживайте, нормально она 
доедет! — успокаивает меня курьер. — Главное 
— кормите ее нормально: семечками, просом 
или кормом для канареек. Пить давать не забы-
вайте. Кстати, вас голуби не интересуют? А то у 
нас их много, бизнес большой…

«Айболит»  
для зеленушки
Чтобы оценить состояние «плененной» бра-

коньерами зеленушки, я решаю обратиться за 
консультацией к ветеринару. Найти такого ока-
зывается непросто: дикими птицами в Москве 
сегодня занимается только зоопарк. Но время 
позднее, и там меня с моей питомицей вече-
ром вряд ли примут. Обзваниваю городские 
ветклиники, и с далеко не первой попытки мне 
везет: я нахожу орнитолога, который работает 
с лесными пернатыми.

— Торговля дикими птицами ограниче-
на неспроста, — говорит ветеринарный врач 
Владимир Аничкин, — они переносят орнитоз 
— он заразен для человека и сулит 21 день в 
инфекционном отделении больницы. Перено-
сят такие пташки и грибок, и клещей. Так что с 
пойманными в лесах пернатыми сами «черные 
ловцы» работают исключительно в перчатках. 
А в неволе лесные птицы не размножаются, 
так что ваша зеленушка тоже родом из дикой 
природы…

Осмотр пташки с самого начала оборачи-
вается сюрпризом: под видом поющего самца 
«черные торговцы» продали мне молодень-
кую, годовалую самку (врач определил это по 
светло-желтым перьям на крыльях: у самцов 
они темнее). Но «половой» обман — меньшее 
из зол: Аничкин очень быстро находит у нее 
грибок — по белым выделениям на лапках. А 
зеленоватый цвет помета наводит ветеринара на 
мысль о том, что зеленушка, возможно, больна 
орнитозом — заразным для людей. После таких 
неприятных сюрпризов я сразу же связался 
с продавцами птички, которые на удивление 
спокойно встретили мои новости:

— Ну что вы говорите, молодой человек? Мы 
за своих птиц отвечаем. Вы заказали самца — 
значит, самец к вам и приехал. Орнитоза у зеле-
нушки быть не может — пернатые с ним больше 
двух дней вообще не живут. А насчет грибка — ну 
да, есть такая проблема. Но он специальными 
мазями за несколько дней спокойно лечится. А 
вообще, если сомневаетесь — приезжайте на 
Курский, зеленушку вам обменяем… 

— Покупка таких птиц — это всегда риск, — 
говорит орнитолог, — но это еще и совершенно 
бессмысленно: зеленушки, да и вообще лесные 
птицы практически не приручаются. Кроме того, 
для них это огромный стресс: даже сейчас, если 
бы я попытался взять вашу пташку в руки, она 
бы с большой долей вероятности умерла у меня 
в руках — от разрыва сердца. Ну и зачем этих 
певуний так мучить? Тем более что почтовые 
голуби, к примеру, если их отпустить на то же 
Благовещение, в любом случае найдут доро-
гу домой. А лесные, дикие птички — нет: они 
обречены. 

Но до Благовещения доживают далеко не 
все певчие птицы, которые оказываются в руках 
у «черных ловцов» и торговцев: многие из них 
гибнут прямо в момент ловли. Браконьеры для 
поимки певуний используют специальные ло-
вушки: птицы заходят туда покушать, и дверца 
захлопывается. Попадается в основном не-
опытный молодняк — идти на риск его толкает 
голод, ведь весной в лесу еды не слишком мно-
го. Если при поимке птичка получает травмы, 
то моментально переходит для браконьеров 
в разряд «некондиционного товара» и просто 
выкидывается там же, в лесу. А порой, в птичий 
сезон размножения, «черные ловцы» используют 
и циничные приемы: просто берут яйцо из гнезда 
и кладут в коробку. Птицы всегда заступаются 
за своих — и какая-нибудь мама-зеленушка 
последует за своим яйцом даже в руки бра-
коньеров. Те, кто в итоге выжил, до момента 
продажи сидит в огромных клетках, до упора 
набитых своими собратьями. Если там окажется 
хотя бы одна больная птаха — все поголовье 
будет обречено, а болезни у пернатых бывают 
самые разные.

— Последние полгода среди птиц в Москве 
идет настоящий мор, — предупреждает Влади-
мир Аничкин, — страдают вороны, дикие птицы 
и даже домашние попугаи. Что это за болезнь и 
опасна ли она для человека, специалисты еще 
не выяснили. Из симптомов — слабость, отсутс-
твие аппетита и высокая температура; пернатые 
перестают летать и очень мало передвигаются. 
Зачастую эта болезнь приводит к гибели птицы: 
в Москве и области уже зарегистрировано около 
30 летальных исходов за 1,5 месяца при норме в 
2–3 случая. Это — не официальная статистика: 
ее ведут столичные орнитологи, общаясь между 
собой. Притом они фиксируют лишь случаи 
падежа среди молодняка. Есть версия, что при-
чина нынешнего мора — мутировавшая форма 
вируса, который в прошлом году буквально косил 
московских голубей. Ситуацию усугубляет и то, 
что сейчас профилактикой заболеваний диких 
птиц никто не занимается: нет финансирования. 
Поэтому я бы советовал быть крайне осторож-
ными при контакте с лесными птицами — и, 
конечно, не покупать их у браконьеров перед 
Благовещением.

P.S. Вскоре после осмотра сотрудники «МК» 
отвезли зеленушку в те места, где, по словам 
Аничкина, она была поймана, — в район Мити-
но, неподалеку от МКАД. Так, побывав в руках 
браконьеров, с нашей помощью зеленушка 
вернулась домой.

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жандарм. 4. Свадьба. 10. Сплетня. 11. Ударник. 13. Очко. 14. Небо. 15. 
Извещение. 16. Трение. 18. Пороша. 20. Контакт. 22. Работник. 23. Горизонт. 24. Археолог. 27. 
Фантазия. 30. Галерея. 32. Расчет. 34. Гепард. 35. Рокировка. 36. Плац. 38. Сено. 39. Затишье. 
40. Колодец. 41. Кальмар. 42. Фальцет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жалость. 2. Депо. 3. Рвение. 5. Вертеп. 6. Джин. 7. Автомат. 8. Мятежник. 
9. Бумеранг. 10. Скрепка. 12. Керосин. 17. Изложение. 19. Опоздание. 20. Кинолог. 21. Тирания. 
25. Рассказ. 26. Голкипер. 27. Форточка. 28. Испанец. 29. Пропуск. 31. Адвокат. 33. Троица. 34. 
Галоша. 37. Царь. 38. Сеть.

ПТИЧКУ БОЖЬЮ УБИВАЮТ 
БЕЗ ЗАБОТ И БЕЗ ТРУДА

Стоимость лесных птиц у «черных торговцев» в Москве (руб.)
 Чиж Щегол Клест Зеленушка Снегирь 
Самец  400 500 600 300 500
Самка 200 250 300 150 500

c 1-й стр.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
8 и 9 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
10 апреля с 8.00 до 12.00
р-н Донской, ул. Шаболовская, вл. 37

10 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, 
у к/т «Восход»
11 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовская, вл. 37
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, 
у к/т «Восход»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
9 апреля с 12.00 до 18.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26,  
корпус младших курсов, холл 2-го этажа,  
напротив профкома (№203)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 апреля с 15.00 до 18.00
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

Несчастная птица 
попала в руки  

к мошенникам.

ЕЛ
ЕН

А 
ТО

ПА
Л

m
kt

v
m

kt
v

Репортер «МК» 
готовится выпустить 
зеленушку  
на свободу.
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Футбольные новости в эти выходные 
были похожи на сводки с фронта: об-
стрелы, драки, полиция, отравления. 

Еще чуть-чуть — и спортивные обзо-
ры можно будет переименовывать в 

криминальную хронику. Подробности 
всех происшествий в материале «МК».

Главный тренер «Волги» 
Андрей Талалаев — «МК»: 
«Наши игроки не пили 
пиво и не ели раков,  
а поэтому не могли ими 
отравиться!»
Перед воскресным матчем в Самаре в Фут-

больной национальной лиге между двумя коман-
дами, которые еще в прошлом сезоне выступали 
в РФПЛ, «Крыльями Советов» и нижегородской 
«Волгой» (встреча закончилась со счетом 1:0 в 
пользу «КС»), в СМИ просочилась скандальная 
информация. Как оказалось, 8 игроков нижего-
родцев отравились в гостинице, и поэтому не 
все из них смогут принять участие в игре.

Позже руководство службы питания гости-
ничного комплекса, где разместилась «Волга», 
попыталось оправдаться, заявив, что если фут-
болисты и отравились, то... пивом и раками. Мол, 
факт их заноса в гостиницу якобы зафиксирован 
видеокамерами (хотя, заметим, даже если и так, 
ничего криминального в этом нет). «МК» удалось 
связаться с главным тренером «Волги» Андреем 
Талалаевым, который и помог разобраться в 
ситуации:

«Я уверен на сто 
процентов, что в бли-
жайшее время руко-
водители гостиницы 
дадут опровержение 
своих высказываний, 
— сказал нам Андрей 
Викторович. — Про-
сто потому, что наши 
игроки не пили пиво и 
не ели раков. Руково-
дители же клуба и тре-
неры в свою очередь 

тоже не делали ничего такого, что выходило бы 
за рамки нормального поведения. Отравление 
у наших футболистов было из-за пищи, которую 
ели в этом ресторане. И заметьте, мы не говори-
ли об этом ни слова ни до матча, ни на послемат-
чевой пресс-конференции. Если же извинений 
не будет, то мы дадим этому делу ход. Ребята 
сейчас чувствуют себя нормально, лишь двое 
пока на капельницах. Те, кому сразу капельницы 
поставили, на ранней стадии, чувствуют себя 
хорошо. А те, кто сначала терпел и обратился за 
помощью не сразу, ночью, а только утром, у тех 
немножко сложнее процесс протекает. «Скорую 
помощь» мы не вызывали, потому что у нас очень 
опытный доктор, массажисты. Мы вообще не 
хотели все это выносить на публику, потому 
что предстояла очень ответственная игра. И не 
хотелось давать козыри сопернику».

Болельщики «Торпедо» 
снова подвели клуб
Беспорядки в матче «Арсенал» — «Торпедо» 

(1:3), к счастью, футболистов не коснулись, если 
не считать того, что игра была приостановлена на 
несколько минут. В первом тайме фанаты гостей 
прорвали заградительные сооружения и побе-
жали в сторону фанатской трибуны «Арсенала». 
Они успели не только добежать, но и начать драку, 
когда сотрудники полиции окружили хулиганов. 
Впрочем, с правоохранителями болельщики 
тоже немного подрались. После беспорядков 

15 человек были задержаны.
В первом круге, когда «Торпедо» принимало 

тульскую команду, москвичи также пытались 
прорвать заграждения. Однако тогда полиция 
сработала оперативнее и не дала группе болель-
щиков выбежать на поле.

Теперь же и так обсыпанные штрафами 
и наказаниями «автозаводцы» получат новую 
дисквалификацию: на ближайшем заседании 
контрольно-дисциплинарный комитет РФС рас-
смотрит инцидент в Туле.

В Турции обстреляли 
футболистов
А вот футболисты турецкой «Фенербахче» 

могли бы пострадать очень серьезно, если бы 
не действия охранника команды.

После матча с клубом «Ризеспор», в котором 
«Фенербахче» нанесла хозяевам сокрушитель-
ное поражение (1:5), команда ехала в автобусе в 
аэропорт. Тогда-то, предположительно, поклон-
ники проигравшей команды обстреляли лобовое 
стекло автобуса, а потом закидали его камнями. 
Одна из пуль ранила в голову водителя — и он 
потерял управление. В этот момент автобус ехал 
по мосту, и если бы не охранник, сидевший ря-
дом с водителем и успевший вовремя схватить 
руль, потери были бы серьезными. Но благодаря 
представителю службы безопасности команды 
никто, кроме водителя, не пострадал.

Место происшествия тут же было окружено 
полицией, и «Фенербахче» проводили к самолету 
в бронированных автомобилях. Сейчас жизни 
водителя ничто не угрожает.

Однако существует реальная угроза чем-
пионату Турции. Представители «Фенербахче» 
предложили приостановить игры чемпионата до 
окончания расследования. Решения об этом пока 
не принято, но ближайшие игры самого постра-
давшего клуба в данный момент перенесены.

Самих же попавших под обстрел футболи-
стов встречали после возвращения в Стамбул 
сотни болельщиков, пожелавших морально под-
держать своих любимцев.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 07.04.2015):
1 USD — 56,5161; 1 EURO — 62,0377.
По курсу ММВБ (на 06.04.2015):
1 USD: спрос — 55,57; предложение — 56,55. 1 
EURO: спрос — 61,14; предложение — 62,14.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Гоголева Елена (1900–1993), актриса Малого 
театра
Краснов Александр (1960), велогонщик
Матвиенко Валентина (1949), председатель 
Совета Федерации ФС РФ

ДАТСКИй УгОЛОК
День рождения Рунета.
Всемирный день здоровья.
День памяти погибших подводников.
1925 г. — умер патриарх Тихон.
1930 г. — постановление СНК СССР «Положение 
об исправительно-трудовых лагерях», создание 

ГУЛАГа (25 апреля).
1935 г. — в СССР уголовная ответственность 
распространена на детей старше 12 лет (с 20 
апреля — и расстрел тоже).
2010 г. — вторая революция в Кыргызстане.
2014 г. — началась антитеррористическая опе-
рация СБУ (АТО) в Луганске, Донецке и Харькове 

(с 13 апреля — в Славянске).
пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно, не-
большие осадки. Температура ночью в Мо-
скве 0…+2°, по области -3…+2°, днем в Москве 

+4…+6°, по области +3…+8°. Ветер северный, 
северо-западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 5.46, заход Солнца — 
19.19, долгота дня — 13.33.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.
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СпОРТ
НА ФУТБОЛЕ 

с Алексеем ЛЕБЕДЕВЫМ

ВЕСЕННИй пРИЗЫВ-2015 
7 апреля, вторник
С 15.00 до 16.00 в пресс-центре «МК» состоится онлайн-конференция 
военного комиссара г. Москвы Виктора ЩЕПИЛОВА.
Какой план по призыву стоит перед столичным военкоматом? Какие но-

вовведения будут использованы в весенней призывной кампании? Произошли ли какие-то 
изменения в отсрочках в этот призыв? Продолжит ли столичный военкомат практику отправки 
в войска призывников «с одного двора» — одноклассников и одногруппников?

Дорогие читатели! Свои вопросы Виктору Алексеевичу вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ЕСТЬ ВОпРОС!

М уд р е ц  б е с е д у е т  с о  с в о и м и 
учениками:
— Вы должны всегда помнить две фразы, 
которые помогут вам открыть многие 
двери в этой жизни...
— Какие же это фразы, Учитель?
— «На себя» и «от себя».

Вся русская литература целиком постро-
ена на страдании. Страдают либо автор, 
либо персонажи, либо читатель.

Иностранный турист, приехавший в Па-
риж, обращается к французу:

— Я приезжаю сюда пятый раз и вижу, что 
ничего не меняется!
— А что должно измениться? — спраши-
вает тот.
Турист (указывает на Эйфелеву башню):
— В конце концов, нашли здесь нефть или 
нет?

— Почему в нынешнем мире так много глу-
пых людей?
— Потому что умные используют 
презервативы.

— Есть только одно место, где тебя всегда 
ждут и примут таким, какой ты есть.
— Дом?
— Ад.

1
 
 
 
2

3

 

 

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

21-й тур чемпионата Рос-
сии по футболу, давайте уж 
прямо, ответил на главный 

вопрос: «Зенит» из Санкт-
Петербурга — чемпион-2015. 

Остальным — то есть ЦСКА, 
«Динамо» и «Краснодару» — 

остается лишь сражаться за 
второе место, которое, по 

идее, тоже может дать про-
пуск в Лигу чемпионов.

Матч тура
Конечно, это игра между «Зе-

нитом» и ЦСКА в Питере, которая 
окончилась уверенной не по счету, а 
по игре победой питерцев — 2:1.

Особенно стоит отметить бра-
зильца Халка, который не только 
забил 2 мяча, но и выглядел настоя-
щим лидером команды и заставил 
многих сказать: «Да уж, не зря 60 
миллионов евро-то заплатили!» 
Остается только пожалеть, что 
питерцы из-за перебора карточек 
не смогут на него рассчитывать в 
первом матче с «Севильей» в 1/4 
финала Лиги Европы...
Герои тура

Это — помимо, разумеется, 
Халка — и нападающий «Рубина» 
Игорь Портнягин, который, отличив-
шись дважды, показал, что всерьез 
готов сражаться со звездным бра-
зильцем за титул лучшего бомбар-
дира чемпионата, и полузащитник 
«Краснодара» Павел Мамаев.

О Мамаеве вообще хотелось бы 
сказать особо. Пускай в игре крас-
нодарских «быков» очень многое 
и зависит от Романа Широкова (в 
очередной раз удивляюсь спарта-
ковским руководителям, которые 
от такого мегафутболиста, хоть и 
с очень непростым характером, 
добровольно отказались), что он и 
показал вновь в матче с «Мордови-
ей», экс-армеец тоже очень хорош 
— и вполне, сдается, уже наиграл 
на приглашение в сборную от Фабио 
Капелло.

Забил в этом туре и еще один 
расставшийся со «Спартаком» фут-
болист — нападающий «Ростова» 

Артем Дзюба, который со следую-
щего сезона переходит в «Зенит»: 
символично на фоне плача неко-
торых красно-белых фанатов на 
тему «бедный наш тренер Якин, у 
нас играть и забивать некому», не 
правда ли?

Футбол. Чемпионат России.  
Премьер-лига. 21-й тур

Суббота, 4 апреля

«Амкар» (Пермь) — «Рубин» (Казань) 
— 0:3
«Динамо» (Москва) — «Локомотив» 
(Москва) — 2:2
«Краснодар» — «Мордовия» (Са-
ранск) — 4:0
«Спартак» (Москва) — «Кубань» 
(Краснодар) — 1:1

Воскресенье, 5 апреля

«Зенит» (Санкт-Петербург) — ЦСКА 
(Москва) — 2:1
«Урал» (Екатеринбург) — «Ростов» 
(Ростов-на-Дону) — 0:1
«Арсенал» (Тула) — «Торпедо» (Мо-
сква) — 1:3
«Уфа» — «Терек» (Грозный) — 0:1

Футбол. Чемпионат России. Премьер–лига. 21–й тур
Положение команд
 И В Н П М О
1. Зенит 21 16 3 2 48–12 51 
2. ЦСКА 21 14 1 6 49–20 43 
3. Краснодар 21 12 5 4 36–18 41 
4. Рубин 21 11 6 4 31–19 39 
5. Динамо 20 11 3 6 41–24 36 
6. Спартак 21 10 6 5 30–24 36 
7. Локомотив 21 9 8 4 23–15 35 
8. Кубань 21 7 10 4 21–22 31 
9. Терек 21 8 4 9 21–19 28 
10. Мордовия 21 6 4 11 13–34 22 
11. Уфа 21 4 7 10 16–28 19 
12. Торпедо 21 4 7 10 19–35 19 
13. Урал 21 5 2 14 17–31 17 
14. Ростов 21 4 5 12 18–41 17 
15. Арсенал 21 4 2 15 13–33 14 
16. Амкар 20 3 5 12 13–34 14 

КитайСКОЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
ОТ Селби
Завершился China open
Открытый чемпионат Китая — один из самых противоречи-
вых снукерных турниров. С одной стороны, на нем участ-
ники имеют последнюю возможность улучшить свое поло-
жение в рейтинге перед чемпионатом мира, что вроде бы 
подразумевает ожесточенную борьбу за столами. С дру-
гой — практически все игроки к China open начинают выхо-
дить на пик формы, так что если и есть турнир, на котором 
случается наименьшее число неожиданных результатов, то 
это он. Но на этот раз была и борьба, и сенсации.

Начнем с главного: 
в финал пробился Гэри 
Уилсон, что стало пол-
ной неожиданностью и 
для него самого. И пусть 
Марк Селби все вопро-
сы о победителе снял 
довольно быстро, сам 
факт присутствия Гэри в 
решающем матче не мо-
жет не обращать на себя 
внимание.

«Я немного расстро-
ен, что проиграл финал с 
таким крупным счетом, — 
скажет после матча один 
из главных героев China 
open. — Но выход в финал 
столь крупного турнира 
перед стартом чемпио-
ната мира для меня слож-
но переоценить. И в вы-
игранном полуфинале с 
Дином я чувствовал, что 
не демонстрирую лучшую 
игру, и в матче с Селби 
многое не получалось. 
Я слишком часто шел на 
сложные дальние шары и 
ошибался».

Но при всем уваже-
нии к финалисту большинство любителей снукера на турнире пыта-
лись разглядеть будущего чемпиона мира. А сделать это было не так 
просто.

Марк Селби стал единственным, кто подтвердил свой высокий 
статус, но и он порой ходил по краю. «Я играл прилично, но вести в 
финале по итогам первой сессии 8:1 — это не совсем соответствует 
происходившему за столом. Я просто воровал некоторые фреймы. Вме-
сто 6:1 счет вполне мог бы быть и 4:3. Но я очень доволен этой победой, 
тем более что до этого я дважды здесь уступал в финалах. Хотел бы от-
метить соперников. То, что такую хорошую игру и результаты показали 
Гэри Уилсон и еще несколько не входящих в число фаворитов игроков, 
говорит не о слабой игре лидеров, а о силе первых».

n n n
Не секрет, что после того, как с турнира снялся Ронни О’Салливан, 

большинство болельщиков да и специалистов ждали финала Селби — 
Дин. Но Цзюньху не добрался до решающего матча, хотя и снял с пробега 
в четвертьфинале Джона Хиггинса. Тот четвертьфинал, безусловно, 
стал самым красивым матчем турнира, а игра Хиггинса была не просто 
близка к идеалу, а таковой и являлась. Что уж говорить о Дине! И не-
много жаль, что для победы в этом матче Дин потратил столько сил 
и нервов, которых ему, возможно, и не хватило в полуфинале. Что же 
касается Джона, то в очередной раз соглашаемся с нашим постоянным 
экспертом Владимиром Синицыным, уже не первый месяц обращающим 
наше внимание на игру Хиггинса и называющим его одним из реальных 
претендентов на победу в мировом первенстве. 

«В матче с Джоном мы оба играли отлично, — оценил после чет-
вертьфинального поединка действия соперника Дин. — Признаюсь, 
мне удалось настроиться и не думать о счете, но, когда в решающем 
фрейме Джон вышел к столу, я думал, что больше не возьму кий в руки 
на этом турнире».

Александр ПОКАЧУЕВ.
CHINA OPEN

Четвертьфиналы: Курт Мафлин — Шон Мерфи — 5:4, Роберт Мил-
кинс — Марк Селби — 4:5, Цзюньху Дин — Джон Хиггинс — 5:4, Барри 
Хоукинс — Гэри Уилсон — 3:5.
Полуфиналы: Курт Мафлин — Марк Селби — 3:6, Цзюньху Дин — Гэри 
Уилсон — 5:6.
Финал: Марк Селби — Гэри Уилсон — 10:2. 

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

СНУКЕР

гОСТИ

9 апреля, четверг
С 12.00  до 13.00 в пресс-центре «МК» 

состоится онлайн-конференция заместите-
ля директора по научной работе Института 
мировой экономики и международных отно-
шений, доктора экономических наук Евгения 
Шлемовича ГОНТМАХЕРА. 

О реальных масштабах бедности в России — 
около 30 процентов всего населения — догады-
ваются лишь немногие специалисты. 

Как искоренить массовую бедность в Рос-
сии мирным способом и избежать социального 
взрыва? Возможно ли повернуть страну в циви-
лизованное русло развития? Оживит ли граждан-
ское сопротивление принуждение к «социальной 
самозащите»? Кто победит в битве между теле-
видением и холодильником?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммента-
риях к анонсу.

СОЦИАЛЬНАЯ пОЛИТИКА  
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА

Широков отдает, Дзюба 
забивает. Но не за «Спартак»

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

НОВОСТИ ФУТБОЛА  
КАК СВОДКИ С ФРОНТА
Драка, обстрел  
и отравление — итоги 
российского и европейского 
спортивного уик-эндаW
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НУ, ВЫ ДАЕТЕ!

Долгожительница  
из японии 
установила рекорд 
по плаванию

Японка Миэко Нагаока стала первой 
жительницей Земли старше 100 лет, ко-
торой удалось преодолеть 1500 метров 
свободным стилем. В Эхимэ (Япония) она 
преодолела дистанцию за 1 час и 16 минут. 
«МК» удалось отыскать наш феномен: в Мо-
скве в соревнованиях «Мой олимпийский 
рекорд», что регулярно проходят в СК «Олим-
пийский», тоже есть старейшая участница 
— 83-летняя Раиса Гороховская, которая 
принимала участие еще в Играх-1956 в Мель-
бурне (правда, в прыжках в воду).

— Надеюсь, я тоже в 100 лет смогу такую 
дистанцию одолеть, подождите, всего 17 год-
ков осталось, — улыбается Раиса Петровна. 
— Кстати, я научилась плавать только после 
15 лет! До сих пор участвую в чемпионатах 
мира по прыжкам в воду для ветеранов. Кста-
ти, там у меня очень серьезная соперница 
из Мексики, и она старше меня года на два. 
А в плавании возраст и вправду бывает еще 
серьезнее, на Masters Games в Сиднее года 
три назад я лично помню столетнюю участни-
цу! А еще на турнире ветеранов по прыжкам в 
воду в Брисбене была спортсменка, которая 
выступала на Олимпийских играх 1928 года 
в Париже!


